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mundu g.uztiko langileok elkar gaitezen! 

(pág . 11, 12, 13, 14, y 15) 
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IVinternazionala 

28 junio 1984 

RFA 

Cinco millones 
de votos en el 
referéndum 
contra los 
euromisiles 

Casi cinco millones de alema
nes participaron en el referén
dum autogestionado organiza
do por los Verdes y las organi
zaciones de base del movi
miento pacifista el mismo día 
de las elecciones al Parlamen
to Europeo. Un 87% (4.350.000 
votos) se pronunció por la reti
rada de los misiles. 

(Mirador Internacional, pág. 7) 

ENTREVISTA-DEBATE CON 
MIEMBROS DE LA 
COMISION ANTI-OTAN DE 
MADRID 

''Hay que 
obligar al 
gobierno a 
que plantee 
un 
referéndum 
claro'' 
(pág inas 4, 5 y 6) 

30 DE JUNIO, 
MANIFESTACION EN 
DONOSTIA 

Alto al acoso a 
los 
revolucionarios 
vascos 

(Editorial, pág 3) 

En defensa 
dela 
comunidad 
gitana 

(pág. 10) 
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Berriro ere 
euskera baltzaile 

Konstituzioaren mailu aztuna 
euskeraren gainean erori da 
bere indar guziakin, Hautategi 
Gorenaren (Tribunal supremo) 
erabakia dela medio. Bere 
egunean konstituzio hori 
ukatu genuenak, arrazoi 
askoren barruan, ba geneun 
euskeraren arazoia gure 
jarrera justifikatzeko: euskera 
bigarr.en mailako hizkuntza 
bezela gelditzen zelako. 
Ondorioak lekuko. 

Erabaki kon kreto horren 
ondorioz, euskara -eta eus
kal d un ak ene usteanarro
tzatzaz tratatzen da. Estatua
ren lnstituzioetan edo 
Autonomi instituzioetan (Kasu 

,.. 

Kiskaliz 

Esan dute herri-laguntzaz 
lortuko dutela "terrorismoa" 
bukatzea. -Ez dute esan nola 
lortuko duten leguntza hori-. 
Saina fusilamen du -entrena
mendutarako erabili dute 
herria, astean. Giroa gehiegi 
zaie nonbait, eta zibil-marroien 
artean tiroz ibili dira taberne
tan, mozkor eta atrakadoreak 
tiroz harrapatu dituzte, eta 
Lemoizko garaita batetan tiro 
bat eman dio Zibil batek bere 
buruari. Badakite herr i 
leguntasunik ez dutela, eta 
garbi dago ET Akoak hotzean 
garbi tzea erabaki dutela. 
Oraingoan sua erabili dute: 
Hernanin. Mutilak inguratu, 
aislatu, eta ondoren granadaz 
su eman. Oesteko pelikuletan 
bezala. Kiskal ita utzi dituzte. 
Guerra pozik, zorionak ernaten. 
Pasaia. Cruce , Hernani : 
PSOEren bidea garbi dago. 
Salhaketak eginda daude. 
Hitzak ez dira nahiko. Satorron 
erantzun praktikoan dago 
irtenbidearen etorkizuna. 

Moto-bonbaz 

Frantzia eta Espainiako 
Segurtasun ministroek neurri 
gogorrak hartuak dituzte 
nonbait, lpar Euskadiko erre
fuxiatuen aurka, errefuxiatu 
izatea bera nahiko ez balitz 
bezala. lpar Euskadin deteni
tuak eta deportatuak, gero eta 
gehiago, astean. Extradikzioen 
kezka Amberesen gartzelan 
dauden bientzat eta beste 
askorentzat. Ez dute ordea 
konfidantza handiegirik neurri 
hoietan eta berriz er_e 
2/28 junio 1984 

honetan eta beste askoretan 
bata bestearen gain baitago) 
gaztelania dugu jaun eta 
negusi, eskubide guziak 
bereak dituelarik. Eusera 
ordea, beste edozien .hizkunt
zen parean nehurtuko da. 
Beste edozein kontsiderazio 
gaztelania diskrirninatzea edo 
baztertzea ornen da. 

GALekoak arabili dituzte: 
rnoto-bonba izan da teknika 
berria. P Revilla bizirik atera 
denez, Fraga bakarrik ote da, 
txapuzarik ez dela egin behar 
diona? Hontaz ere, hitzak 
asanda daL1da. Satorrok bide 
berririk egingo ote dun dugun, 
hor datza gakoa, errefuxiatuen 
arazo !arria bukat u dadin. 
Dioska lagunartean hitz egitea 
ez da nahiko. 

Gartzelaz 

Gartzelaren teknika, azpaldi
koa, guretzat betikoa, da. 
Gartzelaren arabilpenean 
datza aldaketa. Eta oraingoan, 
gartzela ez da "zigorra", zioten 
bezala. Gartzela pertsonak 
desegiteko tresna bat da. 
Herrera de la Mancha. 
PSOEren azkenengo inbentoa. 
Zigor zeldetan hilabeteetan. 
Grapoko buru bat atera da oso 
kementsu. Ez dute nahi horre
lakorik gerta dakien besteekin. 
Presoek, hil ala bizi, burrukari 
ekin diote, nahiz zímentuzko 
kaxa batetan aislatuta egon. 
Gurasoak Gobernu Zibilaren 
aurrean astero. Autobuskadak 
aste honetan Herreraraino. 
Burruka hau loratzen ez 
badugu, Euskadi behin ere ez 
da askatuko. Herri hau bera, 
gure kaleetxe-lantoki eta jolas 
lekuak diren baino gartzelago 
bihurtuko zaizkigu. 

Zinismoz 

Elosegi 
militarrei, 
dentzia, 
Euskadi 
auskalo 

ikurriña lapurtzen 
lnsausti, indepen
autodeterninazioa, 

Osoa, Estatua eta 
zertzuk esaten 

Bide horretatik euskeraren 
etorkizuna gera eta latzako 
agertzen da etorkizunik usten 
ba zaio. Eta hori ezin dugu 
inundik inora onartu. Gure 
buruaren gainean kaka egitea 
litzateke, eta gauza ez dago 
txantzetan ibiltzeko. 

Zer egin, nola egin? Hor 

Saina dena, nolabait PNVk 
bere jokabidea zuritu nahi 
duelako. "lkurrina ez, espaino
la ba", dirudi bere slogana 
herriko festetarako. lkurrik ez d 
da egongo edo espainola 
egongo da. Sakonean hori da 
bere erabakia. Eta gero pertso
naia asko lbilialdian , telebista
rako deklarapen eta guzti, 
baina oraindik ibílialdiak eta 
kilometroak eta ... egin beharra 
plangintza-laguntasunik ez 
dagoelako irakaskuntzan. 
Askatasun hitza, eta Garaiko 
zorionak ematen ertzainei, 
egurra dela askatasunaren 
sostengua, adieraziz. Diru 
Zerga beharraz lata ematen, 
eta Bizkaian ez dituztela 
haziendako fraudeak publika
tuko, aberatzen fraudeak, 
jakina. Trageperras aparailuen 
fraudeetz agertu dira oso 
kezkatuak. 

Oposizioak irabazi du mozio 
bat Legebi ltzarrean. Batez ere 
kalean irabazten dira merezi 
duten mozioak. 

Lan-istripuz 

Kapitalari bost axola pertso
nen bizitazak, bere helburuak 
betetzen baditu. Urteko lehen 
astean, lan -istripuz hil zen 
lehenengoa gogoratu genuen. 
Urte erdia ez da oraindik osatu, 
eta Euskadin bakarrik, 38 dira 
!anean hil direnak. Estatu 
mailan egunero bat hiltzen 
ornen da etxegintzan. 
Segurtasuna dela eta sartu 
behar ornen dugu OTANen, 
errepresíoa herriaren segurta
sunerako ornen da. Langileeen 
segurtasuna, non?. Híldakoen 
langileeen ez doa ez ministro 

datza kakoa. Dudarik gabe zer 
edo zer pentsatu beharko da, 
estrategi bat argituz eta 
sakonduz. Bitartez eta 
berehalo gure protesta eta eta 
aserrea kaleratu behar da, ere 
diferenteko ekintzak eta 
jarrerak moldutuz. Ea, alderdi 
politikoak, erakunde kultura
lak, eta batez ere euskararen 
aldeko erakundeak kanpaña 
bat antolatzen· duten: pegatiña 
eder bat kampañaren zentzua 
egertuz, manifestaziok, eta, ... 
instituzio ofizialetan euskal
d un ak euskera hutsean 
mintzatuza (edo mintza 
dezagun) enteratu daitezela ze 
herrian gauden, eta ze hizkun
tza da gurea. lkurrinak baino 
hau da gure sustraia. • Ud ara 
honetan: Euskera gurea!. O 

Bikila (Donostia) 

ez alkaterik. Hobe. Terrorismo 
patronala. 

Kutsaduraz 

lngurune Eguna. Hor bildu 
ziren burokrata-politikoak. 
Betiko korbatak • eta betiko 
diskurtsoak. Herriak ez zuen 
parterik hartu. lngurunea gero 
eta kutzatuago. Neurriak? 
Urtean behin horrelako kome
dia bat, eta kito. Lau slogan, 
kartelak, deklarazio batzu eta 
kito. Bitartean ekologistak, 
arazoa nola aurrera eramango, 
inolako laguntasunik gabe. 
Elkartu ziren korbatadu hoiek 
ez dute horrelakorik bultzatu 
nahi, ez dute nahi herria 
abiadan jarri. Bardeen bildur. 
Alemaniako esperientziaren 
bildur. Tiroz ez bada , 
kutsaduraz garbituko gaituzte. 

ltxaropenez? 

Herri Batasunak aztertu du 
azkenaldi honetako bere 
jokabidea. lrekikotasun bat ote 
zetorren ere egon ginen, bide 
berri edo zabalago baten bita. 
Sator hau kezka·z gelditu da 
aste honetako deklazioen 
ondoren. Besteak krisian 
ornen daude. Eta daude H Bk 
ez ornen du krisiarik. Eztabaida 
maila te.orikoan baliteke ezetz. 
Baina kalean elkartzen gare
non urritasuna ikusirik, nola 
esan HBk ez duela krisiarik. 

Berlinguer hil da. Bide berri 
bila, ez zuen Eurokomunis
moan irtenbiderik aurkitu lta
liarentzat. 

Error~ak aitortuz bilatuko 
dugu bidea. O 
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¡AL TO AL Aco·so A LOS REVOLUCIONARIOS VASCOS! 

E 
L Gobierno de Felipe González 
está empeñado en una ofensiva 
de gran alcance cont ra el 

nacionalismo revolucionario vasco, es 
decir, contra Herri Batasuna. Es pro
bablemente la mayor y más organiza
da ofensiva. Superior y más inteligente 
que la realizada por el gobierno Calvo 
Sotelo tras el 23-F. Ha sido precedida 
por una larga campaña política de 
movilizaciones de masas " antiterroris
tas ". El fruto principal de esta campa
ña ha sido el definitivo compromiso 
del PNV y EE en la movilización contra 
el nacionalismo revolucionario. La 
manifestación de Bilbao, presidida por 
una ikurriña y con el slogan " CONTRA 
ET A" fue la expresión más clara de 
este éxito político. A partir de enton
ces, el Gobierno afirma que no hay 
medidas políticas. Se trata sólo de 
movilizar a la opinión pública, a la 
diplomacia, a las instituciones y a la 
prensa, y sobre todo a las fuerzas 
policiales para acabar con esa "moles
tia" del nacionalismo revolucionario. 

L A ofensiva se plasma en cuatro 
frentes fundamentales: 
Las· Cárceles: mientras se airea 

la magnanimidad del Gobierno y las 
instituciones, abiertos a negociar la 
salida de presos mediante la " opera
ción arrepentidos", la situación de los 
presos en Herrera de la Mancha se 
hace dramática. Más de tres meses 
encerrados en sus celdas por el delito 
de exigir condiciones dignas de vida. 
El Gobierno trata, entre el castigo y la 
oferta insidiosa del arrepentimiento, 
de dividir a los presos, de golpear su 
moral y a la postre busca su claudica
ción política. Trata de que reconozcan 
una mentira: que el pueblo vasco ya es 
libre o tiene mecanismos suficientes 
para su libertad . 

Los refugiados en Euskadi Norte: El 
GAL abrió el camino. No se ha dado 
ningún paso contra estos mercenarios 
Y sus sostenedores. Aunque datos 
cantan y apuntan hacia este lado de la 
frontera, nada se sabe oficialmente. 
Tras la serie de asesinatos, la reivindi
cación de los refugiados ha sido esta
bilizar el estatuto de refugiados políti
~os el desmantelamiento del .GAL y la 
investigación de sus conexiones. 

Nada de esto ha sido tomado en 
cuenta ni por el Gobierno de Felipe 
González ni por el de Mitterrand. Al 
contrario , todas las medidas han sido 
tomadas contra los refugiados . 
Deportaciones, tras lados a otros 
países y finalmente el acuerdo 
Defferre-Barrionuevo. Este acuerdo , 
pretende, nuevamente dividir a los 
refugiados con la oferta de " reinser
ción social " a unos, deportaciones a 
otros y para todos la eliminación del 
estatuto de refugiados políticos, 
estatuto que es un derecho democrá
tico, pues los refugiados son tales por 
luchar contra la opresión nacional de 
su pueblo, por una práctica habitual de 
la tortura y por unas leyes que permi
ten ambas cosas. 

El Plan ZEN y la ley Antiterrorista: 
Llevamos ya tiempo bajo el dominio de 
este plan . La presencia policial en los 
pueblos de Euskadi ha aumentado es
candalosamente, detenciones sin 
base de ningún tipo son frecuentes. 
Euskadi es un pueblo policialmente 
controlado y ocupado; homenajes a 
muertos por el GAL son reprimidos. Se 
intenta ilegal izar a Herri Batasuna. La 
nueva ley antiterrorista da una vuelta 
más a la rosca. Ahora, los ultrajes a la 
bandera, española por supuesto, son 
motivo de aplicación de la ley antite
rrorista. Se trata de acallar por el 
miedo . Operaciones como las de Bara
kaldo en plena campaña electoral , de 
Pasaia, de Hernani, completan el 
plano del plan represivo . Se trata 
también de la eliminación física de la 
gente de los comandos. En estas 
condiciones la oferta de estos últimos 
días del delegado del gobierno en la 
Comunidad Autónoma , señor 
Jaúregui , oferta de negociación con 
Herri Batasuna bajo ciertas condi
ciones, no es sino una cínica burla. 

Política internacional: También ese 
terreno es cuidado por el Gobierno de 
Felipe González-Barrionuevo. Llevan 
tiempo buscando la organización de 
una conferencia internacional contra 
el terrorismo. Han conseguido el entu
siasta apoyo del gran terrorista 
Reagan y avanza lentamente su con
erección europea. Barrionuevo nos ha 
preparado la sorpresa de una desver
gonzada descafüicación de Amnistía 

Internacional que en su último informe 
denunciaba la práctica repetida de la 
tortura en el Estado español. 

E STA ofensiva del Gobierno es 
una ofensiva en frentes diferen
tes , pero con un solo objetivo. 

Utilizar a la vez la represión y la 
" operación arrepentidos" a todos los 
niveles, para dividir al movimiento 
nacionalista revolucionario, buscar su 
claudicación y golpear más fuertemen
te. 

Toda esta política, consiga o no 
frutos en un plazo más o menos 
inmediato, está condenada al fracaso. 
Porque, ni en las cárceles, ni en el 
" santuario francés", ni siquiera en 
Herri Batasuna o ET A está la fuente de 
esta desconfianza e indignación 
popular profunda contra un régimen 
apellidado democrático, pero cuya 
inconsistencia democrática se afirma 
cada año que pasa. El llamado 
" problema vasco" no es un problema 
de los vascos. Algunos imbéciles 
period istas han desvariado hasta 
ensayar explicaciones psicologistas 
sobre la " psique" vasca. Algunos polí
ticos rastreros han hablado de alima
ñas . Algunos éticos deshonestos se 
han referido a la inmoralidad de los 
terroristas . Algunos analistas inter
nacionalistas han buscado 
conexiones por ahí. La explicación del 
llamado "problema vasco '.' es más 
sencilla. Aquí hay una nación que 
quiere salvar su lengua, que quiere ser 
libre y se le niega esta posibilidad y 
este derecho. Aquí hay una nación que 
ve su lengua maltrecha y discriminada, 
su bandera humillada, sus derechos 
reprimidos y su futuro amenzado. Aquí 
hay una nación que comprueba que, 
cada año que pasa, el estatuto de 
autonomía demuestra más sus límites 
y sus incapacidades para libertar al 
pueblo vasco. Que la vía del pacto 
emprendido por el PNV y EE sólo 
genera cada vez más humillaciones. 
Que el mismo PSOE que en el 78 exigía 
la autodeterminación , ahora es inca
paz de aceptar que un pueblo cual
quiera, por mayoría electoral , ponga 
las banderas que desee para presidir 
sus fiestas. La raíz del llamado " pro
blema vasco" está en la opresión 
nacional que sufre el pueblo vasco. 

F RENTE a esta política, no sólo 
los revolucionarios sino cual
quiera que se considere demó-

crata debe actuar con total rechazo. 
Al Gobierno, no hay que denunciarle 
su antisocialismo, hay cosas más ele
mentales. El gobierno de Felipe Gonzá
lez, el gobierno de la moral y la ética, 
oculta al pueblo las presiones que 
sobre él ejercen las fuerzas reacciona
rias. Pero eso no es nada. El Gobierno, 
en Euskadi , en su lucha contra el 
movimiento nacionalista revoluciona
rio , está siendo responsable directo de 
violaciones sistemáticas de derechos 
humanos elementales. Ya no sólo 
atenta contra el derecho democrático 
de un pueblo. Ha ido más allá. Justifi
ca, tolera o es responsable de actua
ciones que atentan al derecho a la 
integridad física, y a la vida de los indi
viduos: la tortura, las masacres de 
Barakaldo, Pasaia y Hernani , la activi
dad del GAL. 

Ni la democracia, ni la clase obrera, 
ganan nada ni tienen que ver con esta 
política. Es una política que divide al 
pueblo y refuerza a la derecha. Empe
zando por la denuncia y la protesta 
contra las violaciones más elementa
les de los derechos humanos, es nece
sario concluir en un movimiento que 
dé verdadera solución a las aspiracio
nes de libertad del pueblo vasco. El 
interés de la clase obrera reside en que 
se reconozca a Euskadi su derecho, es 
decir, la autodeterminación. En esto 
reside la solución del "problema 
vasco". Es evidentemente, una exigen
cia que provoca las iras de la derecha 
española y las fuerzas reaccionarias. 
Pero , al igual que en la lucha contra el 
paro o contra la OTAN, no hay otro 
camino para la paz, para la justicia, la 
libertad y la liberación de la clase 
obrera que enfrentarse a esas iras y 
derrotarlas. El gobierno de Felipe Gon
zález es un gobierno cobarde, que ha 
claudicado. Hace falta otro rumbo, 
tenemos que crear en las luchas un 
recambio . La manifestación del 30 de 
junio en San Sebastián en apoyo a los 
presos de Herrera de la Mancha es un 
paso en este camino. O 
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[ Política 

CON CARLOS OTAMENDI Y J. LUIS PEREZ HERRERO (CAO) 

Mesa cuadrada en Combate 
Carlos Otamendi y Jose Luis Pérez Herrero son miembros de la 
Comisión Anti-OTAN de Madrid. Les invitamos a venir a nuestra 
redacción y en ella les secuestramos durante una hora larga. 
Fue un secuestro-entrevista-debate caluroso, a palo seco (ni una 
cerveza ni un mal café que echarse al cpleto), y largo, muy largo. 
Al transcribir la cinta nos encontraml>s con un buen taco de 
folios que nos aconseja divid ir el trabajo en dos partes. Aquí va 
la primera y en el próximo número aparecerá la segunda parte 
que, como en las novelas por entregas, "es la más interesante". 
No os perdais si quereis saber qué opinan de más cosas -la 
Comisión y las mujeres, la Comisión y los sindicatos, la Comi
sión y la unidad del movimiento pacifista, la Comisión por 

Lucio González 
Ignacio Rubio 

- Empecemos con el 3 de 
junio, con la manifestación 
gigante "OTAN no, bases 
fuera. Con este gobierno 
vamos de culo". El final de la 
campaña Primavera-84 ha sido 
un éxito apoteósico de la Coor
dinadora Estatal de Organiza
ciones Pacifistas. ¿Y ahora 
qué? 

- Carlos Otamendi:Bueno, 
quizás convenga hablar 
primero un poco del proceso 
anterior al 3 de junio para si
tuarnos mejor de cara al 
futuro. El movimiento surgió 
hace tres años y medio con el 
"OTAN no, bases fuera" y, 
posteriormente, en el 82, se 
incorpora un nwevo lema: 
contra los gastos militares. 
Inicialmente hubo sectores 
que pretendieron desfigurar 
esos contenidos, proponer 
que el movimiento sera "muy 
amplio" en base a cosas 
abstractas y "que no ataque al 
gobierno". Esto provocó un 
importante debate, especial
mente en la segunda mitad del 
año 83. Ahora, los resultados 
del 3 de junio -no sólo de la 
movilización de ese día sino de 
toda la campaña que se ha 
desarrollado, de sus conteni
dos- hacen que podamos 
valorar positivamente la situa
ción del movimiento ... 

- Este fin de mes se reune 
la Coordinadora Estata . 
Supongo que se va a hacer un 
balance del 3 de junio y se va a 
empezar a plantear la campa
ña otoño-invierno. ¿Hay algo 
discutido sobre esto en la 
Comisión? 

- e.o.: Sobre el 3 de junio 
hay dos cosas: una, que hay 
que continuar con los conteni
dos de que el movimiento ya 
se ha dotado (en contra de la 
OTAN, las bases y los gastos 
militares y en pro de la neutra
lidad) y hay que continuar, 
también , incorporando los 
contenidos antimilitaristas 
que el movimiento, o al menos 
una buena parte del movimien
to , ha adoptado en los últimos 
meses. Y hay que afrontar 
dec ididamente el aspecto 
táctico inmediato que el 
Gobierno nos plantea, el pro
blema del referéndum. Hay 
que obligar al Gobierno a que 
plantee un referéndum claro y 
de la manera más rápida 
posible. 

- J.L. Pérez Herrero: Yo 
creo que hay que analizar el 3 
de junio haciendo una valora-
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ción de que " etapa" -diga
mos- se ha cerrado con esta 
manifestación. En mi opinión, 
el 3 de junio ha supuesto un 
punto culminante y, de alguna 
manera, una " variación ". 
Medio millón de personas en 
la calle, medio millón que ha 
sacado como lema fundamen
tal "OTAN no, bases tuera", 
medio millón de personas que 
han introducido una compo
nente antimilitarista que, pre
viamente, había sido demos
trada en la Semana de las FAS 
(en Valladolid y en otros sitios) 
y que se introdujo en la mani
festación del 3 con un grito 
muy masivo· "militares parási
tos sociales' . 

El balance que podemos 
sacar es que el 3 ha sido el 
punto álgido; que el "OTAN 
no, bases fuera" cala profun
damente, que se exige una 
pregunta clara al Gobierno en 
el referéndum ... y algo más. 
Significa una ruptura con los 
planes del Gobierno, no sólo 
con sus proyectos sobre la 
OTAN sino una ruptura 
también con la promesa de los 
800.000 puestos de trabaJo no 
creados, con el plan de recon-

dentro ... - nuestros entrevistados. 
También habíamos invitado a nuestra mesa cuadrada a la Paz 

(no es una metáfora, es una chica de la Comisión) quien, para 
nuestra desgracia, no pudo asistir por razones de trabajo. Lásti• 
ma porque habríamos contado con un punto de vista más que 
habría enriquecido nuestra entrevista-debate. 

Enfín, pedimos disculpas a Carlos y a Jose Luis por el 
"secuestro", esperamos que sepan comprender nuestra "dure
za" en el papel de periodistas aunque todos estemos en el 
mismo barco y esperamos haber sabido, por nuestra parte, refle
jar fielmente sus opiniones. 

versión industrial. .. La gente, 
creo yo, sale a la calle por 
muchas más cosas. El 3 de 
junio ha sido importante y, 
evidentemente, a part ir de 
ahora tenemos que extraer las 
perspectivas como siempre 
que se abre una nueva etapa, 
porq ue el 3 ha sido 
-digamos- un "punto final" . 

- Por cierto que la Comi-
s1on llevaba una pancarta 
gigantesca en la manifesta
ción. Decía algo así como: 
"Felipe, apoyas los misiles, 
incumples el referéndum y 
sigues con los yankis igual 
que Franco. ¿Es esto voluntad 
de Paz?". Enfín, este texto nos 
recuerda al PSOE, su división, 
su próximo congreso en 
diciembre. ¿Habeís pensado 
algo de esto? ¿Qué actitud 
tiene que tomar nuestro movi
miento ante la ci visión del 
PSOE y su congreso'? ¿Sería 
conveniente alguna moviliza
ción en relación con las fechas 
del congreso del PSOE? 

- e.o.: Hombre, es impor
tante. Que al día siguiente de 
la manifestación del 3 Felipe 
González tenga que hacer 
deciaraciones sobre el referén-

dum es absolutamente signifi
cativo. Personalmente opino 
que hay que redoblar esfuer
zos antes del congreso socia
lista para que la resolución 
que --casi se-guro- se va a 
adoptar en el sentido de apro
bación de toda la línea de 
" alianza occidental" que el 
gobierno español está practi
cando, suponga el mayor 
costo político posible. 

Intentemos concretar. 
¿Nos conviene favorecer el 
que haya socialistas que se 
pringuen?. Recordad que en 
Alemania, en noviembre del 
año pasado, el congreso del 
SPD votó contra la instalación 
de los euromisiles. Después 
de la gran movida que había 
habido, claro. 

- e.O.: Cierto que es un mo
mento importante la realiza
ción de este congreso. En él se 
va a decidir, se va a hacer un 
cambio en la anterior política 
socialista al respecto y se va 
apostar, definitivamente, por 
la OTAN, las bases y la línea 
de gastos militares que exige 
la "modernización" de las 
FAS. Que en el congreso se 
produzca una gran división, 

que haya pronunciamientos de 
sectores amplios del partido 
socialista contra esa opción, 
es un elemento de desgaste 
importante. Y es un elemento 
que crea enormes dificultades 
al Gobierno para llevar 
adelante esa política (aunque, 
en cualquier caso es muy 
probable que la intenten 
seguir haciendo a pesar del 
costo que supone). Pero claro, 
cuanto mayor costo le supon
ga más dificultades, mayor 
crisis de Gobierno, mayor 
impopularidad de la medida .. . 
Entonces es mucho más fácil 
alcanzar un grado de concien
cia mayor, un mayor avance 
del movimiento y poder, 
incluso, conseguir logros 
históricos como el hipotético 
referéndum que yo, personal
mente, veo muy difícil. 

- De acuerdo, Carlos, pero, 
por ejemplo: Pablo Castella
nos hace años era un figurín 
de la Comisión Anti-OTAN e 
iba a más cosas. Ahora va a 
una manifestación y punto. 
¿Tendriamos que cogerle 
ahora, después de la maní del 
3, y decirle "oiga don Pablo" ... 
Enfín, llamarle para que se 
incorpore a un trabajo activo 
cotidiano contra la OTAN 
puesto que aparentemente 
está contra ella?. Me refiero a 
este tipo de cosas ... 

- e.o: Vamos a ver s, nos 
aclaramos. El movimiento 
tiene una trayectoria autóno
ma, de base, en la que se va a 
seguir reforzando. Hay una 
línea de ascenso permanente 
en los últimos años-meses y 
yo opino que va a continuar en 
esa dirección y que es esa la 
dirección que debe de tomar. 

El movimiento no ha de 
tener como objetivo priorita
rio de sí mismo el incorporar 
a personalidades, a personas 
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influyentes de la " gran políti
ca" . Ese no es el problema 
central que el movimiento se 
plantea, eso es una conse
cuencia de la propia trayecto
ria del movimiento. Y todas 
esas consecuencias , ese 
" apuntarse", esas alianzas 
coyunturales concretas sobre 
temas determinados, son 
positivas para el movimiento 
no por su propio crecim iento 
sino por las dificultades políti 
cas que crea al aparato de 
Gobierno para llevar adelante 
su política. 

J.L.P: Lo que está claro es 
que el lema "OTAN no, bases 
fuera" se ha convertido en una 
seña de identidad del movi
miento, una seña de identidad 
que nadie puede ignorar si 
quiere ser realista. Es una 
seña que, si algo se mueve 
dentro del movimiento, tiene 
que ampliarse: a los gastos 
militares, a la militarización de 
la sociedad y sus repercusio
nes ... En ningún caso puede 
ser reducida y eso es algo que 
ha calado profundamente en el 
conjunto de la sociedad, por 
eso en estos momentos las 
bases del PSOE -y hasta los 
dirigentes del PSOE- tienen 
que dar algún tipo de respues
ta a esta problemática. 

Nos parece bien que gente 
como Pablo Castellanos se 
incorpore, nos parece muy 
bien porque son las "consig
nas" y propuestas que noso
tros hemos hecho desde los 
inicios del movim iento. En ese 
sentido, lo valoramos como un 
triun fo . Pero pensamos que el 
movim iento debe desarrdlarse, 
en la cood inación , en la orga
nizac ión de la Com isión-anti 
OTAN , en todos los aspectos ... 
Claro que incluiremos a todos 
aquellos que se quieran sumar 
pero no buscamos, funda
mentalmente, el posiciona
miento de grandes dirigentes 
del PSOE ni nada por el estilo. 
Lo que estamos buscando es 
un avance nuestro, propio, en 
la organización del mismo 
movimiento... Vamos 
buscando crear 
contradiciones a la política del 
Gobierno y en estos momen
tos, con sus propias bases ... 

- Cambiemos de tema si os 
parece. Por lo visto ya tene
mos referéndum: será algo así 
como: la posición del Gobier
no Sí, la posición del Gobierno 
No. Algo equivalente, de 
alguna manera, a "Gobierno 
Sí, Gobierno No". Sabemos 
que tenemos una opm1on 
pública mayoritariamente anti
OTAN y anti-base~ también ahí 
están las encuestas. Esa opi• 
nión pública mayoritaria tiene 
a la Coordinadora Estatal de 
Organizaciones Pacifistas 
como expresión activa. ¿Que 
~asará si la pregunta es de ese 
tipo?. ¿Podríamos especular 
sobre un enfrentamiento o 
confrontación política global 
de nuestro movimiento con el 
régimen en ese caso?. 

- e.o: Me parece interesan
te el tema. Para las próximas 
Jornadas de debate de la 
Comisión, hay una ponencia 
de Gabriela Serra que plantea 
el tema del referéndum . 
Plantea esa ponencia cual 

Jose Luis Pérez Herrero 

podría ser la pregunta del refe
réndum y pronostica que la 
solución más "de izquierdas" 
de la pregunta puede ser la 
vuelta a la situación anterior a 
la decisión de Calvo Sotelo y 
matizar explícitamente que el 
estado anterior es la perma
nencia de las bases. En 
cualqu ier caso, aunque la 
pregunta no llegue a ser esa, la 
campaña sí puede estar bas
tante orientada en esa direc
ción . Colocado a la defensiva, 
el Gobierno puede hacer un 
intento de desvirtuar el carác
ter político antisistema que ha 
venido adquiriendo el movi
miento. 

Frente a eso, se nos impone 
al movimiento pacifista insistir 
más en algo que está apare
ciendo, cada vez más, como 
elemento "globalizador'' en 
positivo de los "antis", en el 
tema de la neutralidad. Ten
dríamos que ir haciendo una 
campaña similar a ésta: 
"¿Está usted por vincularse al 
sistema militar occidental por 
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medio de la OTAN y el Tratado 
con EEUU?. ¿O prefiere un 
Estado español neutral?. A 
partir de una pregunta seme
jante a esa podríamos plantear 
la campaña. No digo que utili
cemos esta pregunta como 
elemento " agitativo" de la 
campaña porque hay que 
valorar las alianzas amplias y 
cómo hacerlo exactamente 
-pero sí expresa un poco el 
contenido de fondo, el debate 
que vamos a tener. 

Dicho en otras palabras: en 
el debate de los próximos 
meses, al margen de cómo 
concretemos, hay que insistir 
en el tema bases, en el tema 
neutralidad y, posiblemente, 
hacer una gran campaña 
antiyanki, para contrarrestar el 
problema de centrarlo todo 
exclusivamente en la cuestión 
del referéndum. 

Sobre lo que tú planteas 
más en concreto ("GobiernoSí, 
Gobierno No"), tiene que darse 
una batalla de mucho interés 
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en la que el movimiento, 
evidentemente, se tiene que 
posicionar -se viene posicio
nando ya objetivamente pero 
ahí va a quedar -mucho más 
explícito- en contra del 
Gobierno. Y claro, eso va a 
suponer también un adelanto 
de gran desgaste de toda la 
política de derechas que se 
está haciendo en este país. Es 
una batalla política de gran 
envergadura, no cabe duda. 

- J.L.P: Desde luego, la 
pregunta tiene difícil contesta
ción . Va a depender de la 
campaña, de la ofensiva que 
haga el PSOE y de la capaci
dad que tengamos nosotros de 
movilizar en la calle. Estamos 
convencidos de que a partir de 
octubre vamos a tener que 
desarrollar una campaña 
intensiva tanto por el tema de 
referéndum sobre la OTAN 
como por el tema de las bases. 
No pensamos olvidarnos de 
ninguno de los dos, tampoco 
del tema de los gastos milita-

J 
res, o incluso de la posición de 
"no-alineamiento", " neutral i
d ad" o como queramos 
decirlo. 

Aún no podemos definir 
nos sobre el asunto pero es 
claro que la gente no quiere 
OTAN, no quiere bases y el 
movimiento expresa algo más: 
una ruptura que diría " Gobier
no No" en el caso de que se 
plantee la pregunta como tú 
dices. Pero enfín , tenemos que 
discut ir sobre perspectivas. 
Tenemos unas Jornadas de la 
Comisión, tenemos una coor
dinadora estatal el día 30 y 
podremos discutir y planificar. 
Por ahora no podemos hacer 
ficción. 

(A partir de aquí ha.y una 
corta disgresión sobre el pro
blema del Mercado Común. 
Pedimos la opinión de nues
tros prisioneros sobre la im
portancia del tema, señalada 
por Petra Kel/y en la entrevista 
que tuvimos con ella. El tema 
-como la Petra- parece 
estar aún bastante " verde" en 
la Comisión. No se ha discuti
do todavía; aunque Carlos y 
Jose Luis nos informan de que 
hay una aportación escrita de 
gente de un comité sobre el 
tema). 

Enfín , volvamos al 
movimiento. Thompson saca 
sus impresiones de las Jorna• 
das recientes de Barcelona (tú, 
Carlos, has estado y puedes 
valorar de qué va ahora el 
Thompson), vuelve a Londres y 
hace un informe al CND que 
viene a decir: 'hay un movi
miento muy majo, muy radical 
y tal, pero es un movimiento de 
rechazo -lo que dices tú 
también el Area Crítica nº 7 
(mayo), " los socialistas de
mócratas han fracasado en su 
intento de quitar el carácter 
"anti " al movimiento pacifis
ta". Y es lógico que sea 'anti', 
anti-OTAN, anti-bases ... , eso 
está claro. 

Pero el problema que 
suscita el Thompson es: ¿es 
suficiente esto?. Es decir, ¿de• 
heríamos avanzar algo en posi• 
tivo como, por ejemplo, 
plantear que el Estado español 
se debe alinear con Suecia, 
Finlandia, Austria y Yugosla• 
via -que son los países no• 
alineados de Europa- y, en 
general, con el movimiento de 
no-alineados?. ¿Deberíamos 
decir algo de esto teniendo en 
cuenta que vamos a discutir (si 
existe esa polarización políti
ca, que puede crecer) con la 
mayoría de la gente y no sólo 
con vanguardias del movi• 
miento?. La otra pregunta es 
si deberíamos avanzar 
también algo en positivo 
-algo 'pro!- respecto a los 
temas militares. ¿ Tenemos 
que adelantar, por ejemplo ese 
concepto de 'defensa popular 
alternativa', aunque sólo fuera 
"propaganda" alternativa 
sobre qué es lo que se puede 
hacer en el mundo, en Europa, 
sin estar en la OTAN?. ¿Cómo 
lo veis? 

- e.o.: Yo destacaría el 
acuerdo que una buena parte 
del movimiento venimos plan
teando con muchas de las 
cosas que planteó Thompson 
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en Barcelona. Fijaté que él se 
pronunciaba, por ejemplo, 
porque había que exigir un 
referéndum que incluyera la 
OTAN y las bases, algo que 
que no se ha conseguido 
implantar a nivel masivo en el 
movimiento del Estado 
español pero que la Comisión 
Anti-OTAN sí ha venido plan
teando en ocasiones, que 
parece que va más al problema 
de fondo (aunque, claro, hay 
que contar con más factores 
como es el asunto de la nece
sidad de un movimiento auna
do, unitario y todo eso). Otra 
coincidencia muy importante, 
que abordaba Thompson 
también y que coincide con lo 
que una buena parte del movi
miento plantea, es el tema de 
la neutralidad. Efectivamente, 
no podemos estar situando los 
'antis' permanentemente, sino 
que hay que globalizarlos 
todos. Justamente, el elemen
to que globaliza la posición 
contraria a la OTAN , a las 
bases y a los gastos militares, 
y a los " escenarios de guerra" 
que se nos plantean por parte 
de las Fuerzas Armadas 
(Ceuta y Melilla) es el tema de 
la neutralidad. 

Yo creo que, respecto a 
como configurar la neutralidad 
en sí misma, no procede hoy 
matizar demasiado, habrá 
tiempo para ello. Pero sí hacer 
una propuesta de neutralidad 
aquí, solidaria con todo lo que 
está contestando la militariza
ción en el mundo; es un 
elemento positivo que recoge 
las aspiraciones del movimien
to. Esto trae consigo necesa
riamente el entrar (cosa que no 
recuerdo si Thompson 
planteaba pero sí :salía. en los 
debates de Barcelona) en el 
tema del "escenario de guerra 
propio" y plantear que el 
asunto de Ceuta y Melilla hay 
que afrontarlo no militarmente 
sino políticamente, es decir, 
entrar en negociaciones inme
diatas con Marruecos para ver 
en que condiciones se podría 
hacer la cesión de estos dos 
territorios. 

Y la "defensa alternativa" es 
un elemento que va implícito. 
Claro que hablar de "defensa 
alternativa" así, en general, es 
hablar de elementos excesiva
mente estratégicos para la 
fase en que nos encontramos. 
Hay elementos mucho más 
inmediatos como la elemental 
depuración de las FAS actua
les y cosas así. 

- Pasemos al tema de la 
Comisión. Está clara la capaci
dad de movilización de la 
Comisión; no sé si habéis 
hecho el balance de cuanta 
gente llevaba el cortejo de la 
Comisión Anti-OTAN en la 
manifestación del 3, yo me ví 
incapaz de intentar un recuen• 
to, no he visto nunca tantísima Carlos Otamendi 
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-----■15 días por 89.700 
ptas. Este precio incluye 
pensión completa y los vi
sados necesarios. 

gente detrás de la Comisión. 
Pero parece claro también que 
hay debilidad organizativa: 
unos cuantos comités en unos 
cuantos pueblos y barrios, 
AEPDEN, Universitarios por la 
Paz, diversos colectivos anti
imperialistas y antimilitaris
tas ... enfín, poca gente. 

Sin embargo, me consta que 
hay gente que quiere hacer 
más cosas que manifestarse 
de vez en cuando y no sabe 
muy bien cómo. Creo que 
estaremos de acuerdo en que 
hay una contradicción flagran
te entre capacidad de moviliza
ción y gente organizada. 
¿Habéis discutido este tema?. 
¿Qué ha sido de viejos proyec
tos como, por ejemplo, el de la 
posibilidad de afiliación indivi
dual de personas a los comi
tés?. 

- J.L.P.: Desde luego es el 
principal problema que 
tenemos que resolver y hemos 
iniciado la discusión. Ahora 
bien , yo también combatiría la 
idea contraria, la idea de que 
la Comisión no tiene capaci
dad organizativa. Hemos 
venido demostrando sistemá
ticamente (Marchas a 
Torrejón , festival del 5 de 
julio ... ) que la Comisión tiene 
una gran capacidad organizati
va. Claro que el número de 
gente organizada no es el que 
nosotros desearíamos y, 
mucho menos, para la próxi
mas batallas en las que el 
Gobierno del PSOE va a poner 
mucha carne en el asador y lo 
mismo van a hacer todo tipo 
de sinvergüenzas políticos y 
otro tipo de opciones más de 
derechas. Debemos empezar a 
solucionar el problema pero, 
sobre todo, yo intentaría elimi
nar de la cabeza de mucha 
gente la idea de que organiza
tivamente somos pocos. 
Sor11os bastantes para organi
zar muchísimas cosas, lo que 
pasa es que necesitamos más 
gente para poder alcanzar la 
victoria. • 

e.o: Hombre, desde 
luego la Comisión cuenta con 
un aparato organizativo impor
tante, de los más importantes 
entre las organizaciones 
pacifistas del Estado, pero 
estamos en condiciones de 
mejorarlo. Y, además, estamos 
de alguna manera obligados a 
mejorar nuestra capacidad 
organizativa y a engrosar 
amplios sectores de gente a 
un trabajo estable. En esto 
estamos comprometidos: en 
coordinar más redes de 
comités, en funcionar mejor 
organizadamente. Yo creo que 
lo lograremos, que los próxi
mos meses van a ser de 
importante crecimiento orga
nizativo de la Comisión Anti
OTAN de Madrid .O 

(FIN DE LA PRIMERA PARTE) 

La salida desde Madrid 
será el día 4 de julio para 
estar de vuelta en Madrid 
el día 18. 

La estancia será en 
Varadero durante 7 días Y 
los otros 7 en las playas 
del este a 14 kilometros de 
La Habana. 
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Guerra de las galaxias: un 
paso.mas 

El pasado 11 de junio, los EEUU ensayaron con "éxito" -o sea, 
con un nuevo fracaso para el futuro de la humanidad- un 
nuevo sistema de interceptación de misiles intercontinentales 
en vuelo. Lejos de ser un paso hacia una estrategia meramente 
"defensiva", este sistema va a acelerar la desestabilización 
mundial y la carrera de armamentos. 

" Reagan se imagina el escena
rio de una tercera guerra mun
dial más como esas batallas 
que se desarrollan en las pan
tallas que como una apocalip
sis ", com en taba recientemen
te la rev ista norteamericana 
Time . Se refería a la nueva 
est rategia que empieza a 
tomar forma en los Estados 
Un idos y que vulgarmen te se 
denomina " guerra de las gala
xias". El pasado 11 de jun io se 
dio un primer paso hacia su 
puesta en práctica. 

Parar una bala con otra 

Ese día, de la base aérea de 
Vandenberg , en California, 
sal ió disparado un misil 
intercontinental de tipo 
Minuteman, con cabeza 
nuclear simulada, en dirección 
a Kwajalein , un pequeño 
atolón situado a 7.900 km de 
distancia, en medio del Pacífi
co. 

Todo se desarrolló según el 
programa previsto. Los rada
res instalados en el atolón 
detectaron el misil -que en la 
curva balística que describe 
alcanza una altura de más de 
30 km- y, veinte minutos 
después, de Kwajalein salía 
otro misil , en sentido 
contrario . Este segundo misil , 
cuya misión era la de intercep
tar al primero - de ahí su 
nombre de " Killer", asesino- , 
está dotado de un sensor 
infrarrojo capaz de detectar 
fuentes de calor hasta una 
distancia de 1600 km . Cuando 

ambos misiles, que volaban a 
una veloc idad de 20.000 kiló
met ros por hora, estaban ya 
muy cerca, el interceptor 
desp legó una espec ie de red 
metálica, parecida a un para
guas. El choque entre ambos 
ingenios, a tan alta veloc idad, 
los dejó hechos polvo, en el 
sent ido li teral de la palabra. 
" Por primera vez en la histo
ria ", declaró poco después en 
la telev isión el general James 
A. Abrahamson, nombrado 
hace poco jefe de las fuerzas 
armadas espac iales de los 
Estados Unidos, " hemos lo
grado detener una bala con 
otra ". El sueño de tiradores 
tan famosos como Wyatt Earp 
o Hopalong Cassidy se ha 
hecho realidad . 

Borrachera tecnológica 

Desde que en marzo de 1983 
Ronald Reagan lanzó su 
famoso discurso sobre la 
" guerra de las galaxias", nu
merosos asesores, técnicos y 
científicos se dedican a 
desatar su imaginación en una 
auténtica borrachera tecnoló
gica. La idea más común es la 
de crear un sistema de 
interceptación de los misiles 
intercontinentales disparados 
contra los EEUU que tiene 
cuatro etapas: 
• Satélites de gran tamaño, 
estacionados a una altura de 
36 .000 km , provistos de 
cañones de rayos láser o 
partí cu lar, para destru ir los 
mis iles balísticos en_emigos 
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• Artículos sobre Bolivia, Uruguay y la estrategia militar de 
Reagan 
• Documentos del FMLN sobre la situación en El Salvador. 
• DOSSIER: La crisis Europea 
• DOSSIER: La crisis Europea 

. Mandel, sobre el Mercado Común Europeo. 
. J-L Michel, sobre los proyectos de ejercito 

Europeo. 

INPRECOR una revista 
marxista abierta 
sobre la actualidad 

cuando salen de la atmósfera 
terrestre. 
• Misiles de pequeño tamaño, 
instalados en satélites que 
vuelan a más baja aítura, para 
interceptar los misiles enemi
gos que hayan traspasado la 
primera barrera. 
• Cañones de rayos láser y 
rayos X instalados en submari
nos , constituyendo una 
tercera barrera. 
• Por último, una barrera de 
pequeños misiles que, dispa
rados en gran cantidad y 
gu iados por los datos transmi
tidos desde los satélites, 
forman una especie de cortina 
impenetrable delante de las 
fron teras de los Estados 
Unidos. 

Defensa ofensiva 

El ensayo del pasado 11 de 
jun io estaba programado justo 
a tiempo para tener un efecto 
político: esa semana, el Con
greso y el Senado iban a 
empezar a discut ir los presu
puestos para el prog rama 
militar espac ial, para el que el 
gobierno solicita 1700 millo
nes de dólares para ·eI próximo 
año f iscal. 

Se t rataba de vencer las 
resistenc ias de congresistas y 
senadores, que pretend ían 
rebajar en 400 y 150 millones, 
respectivamente, los fondos 
destinados al tema. La idea de 
disponer de una defensa impe
netrable frente a los misiles 
intercontinentales soviéticos 
puede resultarle grata a 
amplios sectores de la pobla
ción norteamericana y de sus 
parlamentarios. Es un sistema 
puramente defensivo, ¿no? 

Pues no. Tiene un carácter 
muy ofensivo y peligroso. Pues 
mientras los EEUU conserven 
-y amplíen , como es el caso 
de los nuevos misiles MX
sus arsenales intercontinenta
les, la ·creación de este siste
ma " defensivo" les permitiría 
lanzar un ataque nuclear 
contra la URSS sin estar 
presos de la " disuasión", sin 
temer el devastador golpe de 
respuesta de Moscú. 

Impulso a la carrera de 
armamentos 

Por otro lado, el desarrollo 
de este nuevo sistema de 
guerra galáctica comportará 
sin duda un nuevo impulso a la 
carrera de armamentos. La 
URSS, que teme como al 
demonio perder la " paridad 
estratégica" con los Estados 
Unidos, puede responder de 
diversas maneras: desde 
desarrollar un sistema similar 
-lo que facilitaría el desenca
denamiento de guerras 
nucleares " limitadas", que no 
afectaran a las dos grandes 
potencias- , hasta el desplie
gue de misiles no balísticos 
(de crucero, con vuelo rasante 
y que escapan así del control 
por radar) ante las costas 
estadounidenses, pasando por 
la intalación de miles y miles 
de misiles que serían dispara
dos al mismo tiempo: alguno 
ya traspasaría la tupida red 
que pretenden construir los 
reaganianos. 

Estamos siendo testigos de 
la degeneración de la demen
cia en locura total. ¿Hasta 
cuándo?. □ 

Referéndum contra los 
Euromisiles 

D OMING.O, 17 de junio de 1984, 9 de la noche: en la 
cervecería " Tannengarten" de Munich (RFA) se de
sarrolla una actividad insól ita. Más de un centenar 

de pacifistas, armados de papel y lápiz, cuentan papeletas, 
miles de papeletas, y van anotando los resultados en 
grandes paneles colgados de la pared . 

Las papeletas las sacan de 60 urnas que hasta poco 
antes, las 8 de la tarde , habían estado durante todo el día 
en las cercanías de los colegios electorales de la ciudad . El 
movimiento pacifista alemán había decidido organizar 
para el día de las elecciones al Parlamento Europeo, un 
referñdum sobre los euromisiles. 

El Ministerio del Interior había tratado de impedirlo. Pero 
las organizaciones pacifistas habían logrado que los tribu
nales declararan su derecho a situar las urnas en las proxi
midades de los colegios electorales (eso sí, a una distancia 
" prudencial ", expresada en metros con germana preci
sión) . 

En Munich tuvieron que contar cerca de 37.000 papeletas 
-ago más del 10% de los 363.626 ciudadanos y ciudada
nas que ese día participaron en las elecciones europeas. A 
las doce de la noche ya estaba el resultado: el 94% de las 
papeletas eran favorables a la retirada de los Pershing 11 
instalados y a la no instalación de ninguno más. 

A 
LGO parecido se produjo en toda la República 
Federal. En más o menos 18.000 urnas se recogie
ron casi 5 millones de " votos". El resultado, dado a 

conocer casi con la misma celeridad con que s1 publicaron 
los resultados de la votación europea -lo que da una idea 
de la capacidad organizativa del movimiento por la paz
era abrumador: un 87% (o sea, 4.350.000 votos) favorable a 
la retirada de los misiles. 

En el referéndum participaron cerca del 20% de los 
votantes de ese día. La cifra de votos favorable a la retirada 
de los euromisiles es muy superior al número de votos 
obtenidos por los Verdes (2.024.801) y la " Lista pacifista" 
(312.756). 

Esta iniciativa, que ha sido todo un éxito, tiene mucho 
más valor que una encuesta: tanto por el hecho de que el 
elevado número de " consultados" le confiere mucha 
mayor fiabilidad , como por la capacidad de organización y 
movilización demostrada. Hay que decir, de paso, que esta 
iniciativa no corrió únicamente a cargo de los Verdes, 
como puede deducirse de la prensa, sino de un sector 
mucho más amplio del movimiento, y en especial de las 
organizaciones de base. 

Y su efecto político también merece ser destacado: es 
una nueva demostración de que el gobierno Kohl y la OTAN 
están actuando en contra de la voluntad mayoritaria en la 
RFA (como en muchos otros países de Europa), por mucho 
que se reclamen de la votación parlamentaria, que en este 
caso ya no es tan sólo un reflejo deformado de la voluntad 
popular, sino un trastoque completo de la misma. 

e ONVIENE tener en cuenta esta iniciativa, en espe
cial en el Estado español , donde no está aún nada 
seguro que el gobierno " socialista" vaya a convocar 

el referéndum que prometió sobre la OTAN. Estas 
acciones, que ayudan a quitar "legitimidad democrática" a 
los gobiernos parlamentarios, pueden servir de espoleta 
para lanzar grandes movilizaciones populares. O 
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Berlingue,: un legado 
vacio (y 2) 

La obra de Berlinguer, desarrollada con notable coherencia 
desde finales del 73, contando además con herramientas tan 
poderosas como el PCI, constituyen la mejor prueba del fracaso 
del "eurocomunismo". 

Miguel Romero 

El origen del proyecto de Ber
I ing uer se encuentra en su ba
lance del derrocamiento de 
Allende ("La cuestión comu
nista" Ed. Fontamara pgs 139-
159). Podemos resumir sus 
conclusiones en los puntos si
guientes: 

1. Hay que evitar a cualquier 
precio que las fuerzas hostiles 
a la "alternativa de progreso" 
se 'fascisticen' todas y llevar a 
un sector de ellas al terreno de 
la "confrontación democráti
ca". 

2. Se puede arrancar el desa
rrollo del país a la influencia 
de los grandes monopolios, 
utilizando el sector público y 
desarrollando a partir de él 
una planificación democráti
ca. 

• 3. El Parlamento es el instru
mento privilegiado de esta 
transformación democrática. 

4. El PC debe trabajar per
manentemente por la demo
cratización del aparato de 
Estado, tarea esenc ial para 
evitar el enfrentamiento entre 
la soc iedad civil en proceso de 
democrat ización y un aparato 
de Estado que quedara al 
margen de ella. 

5. Hay que evitar la " esci
sión del país en dos" que sería 
fatal para la democracia y 
dislocaría la base misma de la 
supervivencia del Estado 
democrático. Por el lo, no 
basta con la unidad de los par
tidos de izquierda, sino que 
hay que desplazar a las posi
ciones de " centro" hacia una 
línea democrática coherente: 
de ahí, la necesidad del 
" comprom iso histórico" con la 
Democracia Cristiana. 

Nad ie puede discutir a Ber
linguer su papel de precursor: 
todos. los elementos centrales 
del " eurocomunismo" están 
ya en los puntos anteriores. Lo 

. que no está es " un comunismo 
a la altura de los nuevos 
tiempos" . Berlinguer no se 
propuso formular una estrate
gia socialista que tuviera en 
cuenta el carácter especifico 
de la revolución en Occidente; 
se propuso formular una estra
tegia cuyo punto de partida es 
la imposibilidad de la revolu
ción de Occidente. 

Kautsky: el padre verdadero 

Probablemente, Berlinguer 
fue consciente de las implica
ciones de su teoría: se trataba 
de romper definitivamente con 
la teoría "leninista" del Estado 
y de la actualidad histórica de 
la revolución. No es por ello 
extraño que su principal 
fuente teórica haya sido la 

gran referencia marxista de la 
revolución imposible: la de 
Karl Kautsky, especialmente 
en su polémica con Rosa 
Luxemburgo sobre la estrate
gia ("Debate sobre la huelga 
de masas". 1 ª parte ed. Cua
dernos de Pasado y Presente 
1975). 

Kautsky defínia así su 
"estrategia del desgaste", que 
enfrentaba a la "estrategia del 
asalto directo" que, según él, 
defendía Rosa: "Esta práctica 
tiene como objetivo llevar de 
un modo tal la guerra contra el 
Estado y la sociedad imperan
tes , que el proletariado se 
fortalezca constantemente y 
sus adversarios se debiliten 
continuamente, sin dejarse 
arrastrar a un enfrentamiento 
decisivo mientras somos los 
más débiles" (pg. 224). Los 
eurocomunistas han corregido 
al viejo Kautsky por la dere
cha, eliminando cualquier 

perspectiva de "enfrentamien
to decisivo", pero toda su 
concepción de las relaciones 
de fuerzas entre las clases 
está_ ya en la frase anterior, 
escrita en 1910. Setenta y 
cinco años después, esta idea 
del desarrollo continuo de una 
'mayoría social de progreso', 
frente al decrecimiento 
continuo de la minoría reaccio
naria, ha sido desmentida por 
la realidad, muchas veces de 
una manera brutal y trágica. 

Como en Chile, por ejemplo; 
Berlinguer sacó la conclusión 
opuesta a la principal lección 
de la experiencia chilena. 

¿Qué mayoría? 

Es cierto, Allende sólo contó 
con una base electoral de 
"minoría mayoritaria" (un 44% 
en el mejor momento: marzo 
de 1973). Pero su error no 
estuvo en rechazar una amplia
ción de sus alianzas hacia el 
" centro", lo cual, por otra 
parte, intentó repetidas veces. 

El error fundamental de 
Allende, de los reformistas, 
está en buscar una mayoría de 
carácter fundamentalmente 
parlamentario y plantear que 
es posible una progres ión 
indefinida de las relaciones de 
fuerzas en este terreno. En 
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realidad, la mayoría debe ser 
buscada con criterios sociales 
y políticos, sobre la base de 
los objetivos que se persiguen 
y cómo lograrlos, es decir, 
desde un punto de vista estra
tégico. 

En el Chile de 1973, en 
plena crisis revolucionaria, el 
problema de Allende no estaba 
·en cómo pasar del 44% de los 
votos, al 51 % o el 75%. El pro
blema estaba en comprender 
que se había creado ya en 
Chile una hegemonía social en 
favor del socialismo, pero sólo 
una amplia minoría sabía 
cómo lograrlo, es decir, por la 
revolución socialista: había 
que utilizar las condiciones 
excepcionales de la crisis, 
para construir una mayoría no 
sólo por el socialismo, sino 
también por la revolución. Esta 
mayoría no era posible medirla 

con criterios electorales; 
existió la posibilidad de cons
tituirla en el momento culmi
nante de la crisis, en junio del 
73, con el alzamiento popular 
contra el "tancazo". Se desa
provechó esa posibilidad, 
precisamente en nombre de 
continuar "ampliando" la 
mayoría parlamentaria, 
"aislando socialmente a los 
sediciosos", manteniendo la 
"guerra de posiciones". Pero 
la situación había ya cambia
do de signo: la burguesía tomó 
la iniciativa de la guerra de 
maniobras, del "asalto al 
poder", utilizando su "último 
recurso": el Ejército, cuya 
naturaleza de clase no puede 
modificar ninguna "democrati
zación". La 'mayoría social' 
fue aplastada, una semana 
después de que la Unidad 
Popular organizara la mayor 

Honestidad, pero ¿con quien? 

La palabra que más se ha repetido estos días sobre Berlinguer es 
" honestidad" . Es este país sabemos muy bien que las cuestiones 
morales no son inocentes. Vivimos tiempos en que bajo el manto 
de la " fuerza moral ", se ocultan otra clase de fuerzas: desde 
granadas para abrasar vivos a militantes revolucionarios , hasta 
decretos-leyes para robar a pensionistas o destruir puestos de 
trabajo. Entonces, ¿de qué 'honestidad' se habla? .. 

El PCI tiene una justificada fama de honestidad en la gestIon 
pública, lo cual no es nada despreciable, es~ecialmente en un 
país como Italia que tiene un régimen especialmente corrupto, 
modelado por los hábitos del Vaticano y la Democracia Cristiana. 
Alli donde todos roban , incluyendo destacadísimos dirigentes del 
PSI, no se ha encontrado nunca ni una sombra de duda en la 
buena administración de los actualmente más de 40.000 cargos 
electos del PCI (a veces en situaciones heroicas, como por 
ejemplo en las regiones dominadas ·por la Mafia). Bien está, pero 
no es esta la única honestidad exigible a un partido obrero, ni 
siquiera la más importante. 

La honestidad más importante es la que se refiere a las relacio
nes con los trabajadores y el pueblo italiano, que han hecho del 
PCI el más grande partido comunista· de Occidente y una de las 
organizaciones más fascinantes de la historia del movimiento 
obrero. y en este terreno, tampoco caben las dudas, pero _en 
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manifestación de masas de la 
historia de Chile (800.000 
personas en un país de 11 mi
llones de habitantes). 

Los frutos amargos 

Berlinguer pudo utilizar el 
trauma que la tragedia chilena 
provocó en la izquierda euro
pea y las ilusiones creadas por 
el largo periodo de desarrollo 
económico y de progresión de 
la izquierda reformista, y en 
especial del PCI, en Europa 
Occidental, para hacer pasar 
su línea de "compromiso 
histórico". La crisis económi
ca internacional y el cambio en 
la situación europea que 
comienza inmediatamente 
después, van a poner a prueba 
la' teoría eurocomunista. 
Berlinguer llegó más lejos que 

nadie en la aplicación práctica 
de su teoría (exceptuando a 
Carrillo durante el periodo 76-
78). 

En junio del 76, Berlinguer 
hacía unas espectaculares 
declaraciones atlantistas: 
"Como Italia no pertenece al 
Pacto de Varsovia, tenemos la 
absoluta certeza de poder 
actuar sobre la vía italiana al 
socialismo sin ningún condi
cionamiento ( ... ) También por 
esta razón, y no sólo porque 
nuestra salida trastornaría los 
equilibrios internacionales, yo 
quiero que Italia no salga de la 
OTAN. Me siento más seguro 
de este lado ( ... )". Algunos 
trataron de justificar las decla
raciones de Berlinguer como 
una "maniobra" para debilitar 
la oposición de los EEUU a la. 
entrada del PCI en el gobierno. 

sentido contrario. Por poner un solo ejemplo, nunca podré o_lvidar 
la actuación de Berlinguer en la decisiva huelga de la FIAT, en 
octubre de 1980. 

Lo que estaba en juego era la mayor prueba de fuerzas entre 
patronal y movimiento obrero desde el principio de la crisis inter
nacional. Agnelli, el astuto patrón de la FIAT, había decidido jugar 
sus cartas a fondo: nada menos que 23.000 trabajadores estaban 
amenazados de pasar a la "cassa integrazione", un cierto prece
dente italiano -de nuestros "fondos de promoción de empleo". La 
reacción de pr<?testa fue inmediata en toda Italia, especialmente 
en el gran bastión obrero de 'FIAT-Mirafiori', en Turín. En el punto 
más al~<;> de la lucha, Berlinguer fue a la puerta de la fábrica y 
prometI0 ante una asamblea masiva, el apoyo incondicional del 
PCI. La emoción de los trabajadores fue enorme; había gente 
llorando, cantando, saltando de alegría: frente a Agnelli, ellos 
creían contar con el poderosísimo apoyo del PCI. Dos o tres días 
después, la CGIL, siguiendo órdenes directas de la dirección del 
partido, capitulaba ante Agnelli, presentando además el pacto 
como "una gran ~ictoria" y atacando a los "u ltraizquierdistas", 
entre los que pod1an encontrarse muchos de sus militantes que 
denunciaban el acuerdo como lo que era: una de las peores derro
tas del movimiento obrero italiano en la postguerra. Hoy esos 
23.000 trabajadores siguen fuera de FIAT. La empresa es ~na de 
las más rentables del sector. Y sólo ahora empieza a haber sínto
mas de recuperación en el destrozado movimiento obrero de 
'FIAT-Mirafiori ' . Estos hechos, valen más que mil leyendas. O 

Puede concluirse que como 
"maniobra" el fracaso fue 
completo, pero era más que 
una maniobra: era la prueba 
del compromiso de Berlinguer 
al servicio del Estado italiano. 

Desde entonces, la crítica 
eurocomunista al sistema 
burocrático se hará siempre en 
nombre de los intereses de su 
respectivo Estado nacional: 
será una crítica burguesa. 

La coherencia de estos 
planteamientos con la política 
interior va a ser total. Berlin
guer y sus hombres han defen
dido la "austeridad", sin la 
menor vergüenza: "Toda políti
ca de izquierdas exige una 
austeridad, un rigor, una seve
ridad que la clase obrera como 
fuerza dirigente nacional debe 
saber aceptar" (Amendola), 
"Los sindicatos deben dejar 
de condicionar al país con sus 
reivindicaciones salariales" 
(Peggio), "Estamos convenci
dos de que imponer a las 
empresas niveles de mano de 
obra excedentaria es una polí
tica suicida( ... ) pensamos que 
las empresas, una vez compro
bada su situación de crisis, 
tienen derecho a despedir" 
(Lama, secretario general de la 
CGIL). 

Las citas podían conti
nuar indefinidamente. Estas 
cosas se decían en los años 
76-78. Ahora cuando los 
efectos desastrosos de la 
"austeridad" son claros, las 
palabras han cambiado, 
aunque la práctica ha 
cambiado mucho menos. 

Enfin, la supuesta política 
de transformación del Estado 
italiano ha sido simplemente 
una política en su defensa y 
legitimación, incluyendo muy 
especialmente a su aparato de 
represión: "La policía no ha 
sido nunca un enemigo para 
nosotros, ni siquiera en los 
ai'\os en que ha sido utilizada 
para la defensa de los privile
gios de clase( ... ) Hoy la policía 
defiende el orden democrático 
contra los ataques de las 
bandas enemigas ( ... )" (Berlin
guer, 1977). Recordemos: esas 
"bandas enemigas" era el 
movimiento estudiantil , la 
"autonomía obrera", ... , un 
sector importantísimo de la 
vanguardia revolucionaria 
italiana, empujada a la deses
peración con la colaboración 
decidida del PCI, todavía 
sometida a represión, como en 
el caso de Toni Negri. 

Este es el legado práctico 
de Berlinguer. En los últimos 
ai'\os, el PCI sufrió la desorien
tación estratégica y los ban
dazos tácticos típicos de los 
partidos eurocomunistas. Su 
recuperación sólo comenzó, a 
partir de realizar un cierto 
trabajo de oposición al 
gobierno Craxi y, sobre todo, 
ante la gran ola de luchas 
obreras de este afio en defen
sa de la escala móvil. Berlin
guer supo una vez más dar un 
golpe de timón a tiempo y 
colocarse al frente de la pro
testa obrera, aunque con difi
cultades mayores que nunca. 

Después de su muerte, el PCI 
sigue siendo un gigante al que 
funciona cada vez peor su 
cabeza. □ 

9/18 Julo 198' 
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En defensa de la 
comunidad gitana 

111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111 

Esta mos seguros de que los que vaya is a leer este artículo antes 
habreis tenido noticias por otros medios de comunicación de los 
problemas que se plantean con respecto a la comunidad gitana. 
Es bueno, creemos, que Combate y los revolucionarios se 
preocupen de resolver situaciones que producen enfrentamien
tos sociales entre restos de una cultura en proceso de desapari
ción, extraordinariamente atrasada y opresora en sus propias 
relaciones internas; y colectivos significativos de extracción 
fundamentalmente obrera. Podemos esquivar los problemas, 
responder ideológicamente y de forma principista a los que se 
plantean, pero esto sería abiertamente deshonesto. Seamos 
claros, esta comunidad debe alcanzar en el Estado el medio 
millón de personas que sufren las consecuencias de un sistema 
opresivo, si cabe de forma más acentuada que el conjunto de los 
asala ri ados en tanto que minoría étnica marginada. 

Sor:n os conscientes de que debemos plantear posiciones 
claras, si no correremos el riesgo de ~ue la burguesía, el aparato 
de estado y las actitudes más reaccionarias de esta sociedad 
empujen a enfrentamientos de consecuencias imprevisibles 
entre los gitanos y los trabajadores con el peligro de que 
sectores de éstos últimos se hagan sensibles a discursos 
marcadamente fascistas y racistas. 

LCR (Pueblo Nuevo-Vicálvaro) 

La actuac ión de diversos mu
nic ipios y juntas de dist ri to de 
Madrid cont ra colonias de 
gitanos ha provocado movi
mientos de familias y núcleos 
enteros hacia lugares donde la 
persecución fuese menos 
osten sib le y es, fundamental
mente en el margen Sur-Este 
de la M-30 donde han empeza
do a asentarse sin condicio
nes mínimas de vida. 

Asentamientos tan numero
sos como el de San Blas-Vicál
varo , que hoy pueden alcanzar 
algo menos de cinco mil perso
nas, toman las características 
de " ghettos". La política de la 
administración local y central 
ha conducido a que la situa
ción de la población gitana en 
Madrid se vaya deteriorando 
de forma paulatina siguiendo 
una actua"ción contradictoria 
que combina la represión , 
como en Leganés, Villaverde, 
etc con actitudes permisivas 
que acaban por desentender
se de los problemas, comoen 
Vallecas y, en este caso, Vicál
varo . En consecuencia, se ha 
han producido asentam ientos 
masivos que, lejos de ser una 
soluc ión , aumentan la margi
nación y generan diferencia
ciones entre ellos mismos con 
caracteres aún más acentua
dos de explotación y opres ión. 
Hasta ahora las únicas solu
c iones ante el problema gitano 
consisten en la concentración 
de grandes núcleos de 150 a 
200 familias (unas mil perso
nas) según el proyecto de la 
Gerencia Municipal de Urba
nismo, con los que se crean 
nuevos " ghettos " y se 
reproducen los problemas 
planteados. 

Exigir soluciones a los 
verdaderos responsables 

Entender el porqué de estos 
asentamientos pasa por 
conocer las expectativas que 
se crean para esta sociedad 
margianda a la hora de conse
guir los mínimos medios 
materia'les para su subsisten
cia. Es la venta ambulante, y la 
compra-venta de chatarra en la 
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mayoría de los casos, su única 
fuente de ingresos. En un 
núcleo tan grande como al que 
nos referimos, este comercio 
de chatarra no se puede 
sustraer a las relaciones 
normales de cualquier socie
dad cap italista. Así existen 
individuos de la misma comu
nidad que controlan el merca
do, de forma que una minoría 
acumula fuertes beneficios 
mientras que el resto está 
superexplotada . Esta 
explotación y la posibilidad de 
poder vender objetos conside
rados de chatarra o para el 
mercado de segunda mano, en 
esta situación de crisis econó
mica, acrecienta los actos de 
pillaje ent.los barrios obreros 
más cercanos. 

En el caso de Vicálvaro, 
barrio obrero en el que la 
Asociación de Vecinos tiene 
importante influencia en las 
reivindicaciones por la mejora 
de las condiciones de vida, se 
crea un sentimiento de recha
zo contra la comunidad gitana 

Sociedad jJ 

a la vez que se empieza a 
comprender la 
responsabilidad de la adminis
tración. Esta contradiccción 
hasta ahora se ha solucionado 
en positivo es decir, exigiendo 
a los verdaderos responsables 
soluciones contra el ghetto y 
la marginación. No nos debe 
extrañar pues que los enfren
tamientos, por el momento, 
hayan sido con la policía, el 
gobierno civ il y los responsa
bles de la corporación munici
pal. Es un buen balance que 

después de más de un año con 
este problema no haya habido 
ni un solo enfrentamiento 
entre ambas comunidades. 

Por la igualdad de derechos 
y la unidad de los 
explotados 

No existen organizaciones 
ni interlocutores representati
vos de la población gitana, 
esto es consecuencia del 
subdesarrollo educat ivo y de 
la marginación soc ial que 

Solución: Matarlos a todos 

Dirigido a los vecinos de Vicálvaro y San Bias y firmado por "los 
vecinos de ambas barriadas", circuló hace poco el panfleto que re
producimos. La carga de irracionalidad, violencia y muerte que 
rezuma el escrito habla por si misma de la miseria moral del racismo 
y del fascismo. Sobran los comentarios. 

« ANTE EL POCO CASO HECHO POR PARTE DE LA ADMIN/STRA
CION, SOBRE ESA LACRA SOCIAL QUE SON LOS GITANOS, 
DEBEMOS TOMARNOS LA JUSTICIA POR NUESTRA MANO, Y SERA 
DE LA UN/CA FORMA DE PONER REMEDIO A ESTA PLAGA, IGUAL 
QUE EN AMERICA EXISTEN LA ORGANIZACIÓN DEL (CUCU-CLAN) 
CONTRA LOS NEGROS: AQUI EN ESPAÑA, FORMAR/AMOS 
COMANDOS; ESTOS SE O/VIRAN EN DOS CLASES: 

1 ° COMANDOS INCENDIARIOS. 
2 º COMANDOS DE DEFENSA 

La distribución y misión de estos COMANDOS sería de la siguien
te forma : Los primeros compuestos de 5 hombres, provistos de latas 
de gasolina o cualquier otro líquido inflamable y durante la noche, 
mientras duermen, prenderles fuego a las chavo/as con los gitanos 
dentro. 

Los segundos, compuestos por 10 hombres, armados con escope
tas, pistolas o revólveres, o armas blancas de cualquier ~/ase, y la 
misión de éstos debe de ser la de defender a los pnmeros de 
cualquier ataque gitano que ocurra, abriendo fuego sobre ellos y 
matándolos a todos. 

Todo ésto, debe ser puesto en práctica, si la adminístración no 
toma medidas sobre estos indeseables seres.» 
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produce una profunda apatía y 
les hace desconfiar de cual 
quier organización . Por ello la 
lucha contra el " ghetto" no es 
solo un problema de esta raza 
sino también de todos los opri
midos; el capital ismo se desa
rrolla y deja atrás secuelas 
inmensas de opresión y margi
nación que solo tienen salida 
con alternativas que llamen a 
la igualdad de derechos y a la 
unidad de los explotados. 

Creemos, pues, corrécto 
defender: 
• El derecho a una vivienda 
digna, a la enseñanza y a la 
sanidad. 
• La planificación de las vi
viendas con la urbanización en 
función a las características 
culturales y sociales de los 
afectados. 
• La elaboración de un plan 
espec ial con el objeto de 
combat ir la marginación que 
crean los núcleos de infravi
vienda y chabolas. 
• La elaboración de censos de 
población dentro de las comu
nidades autónomas para el 
desarrollo de estos planes a 
nivel de Estado. 
• La ubicación en pequeños 
núcleos que permitan la equi
paración social con el resto de 
los trabajadores. 

Es importante conocer en 
este sentido que: " Ejerciendo 
ocupaciones tradicionales 
como la recogida de chatarra, 
aquellas familias que desco
nocen otro medio de subsis
tencia ven este dificultado con 
el acceso a una vivienda en 
bloque de varias plantas, al 
menos temporalmente " ... " Se 
ha creado nuevos ghettos 
gitanos en las barriadas de 
planificación oficial por la 
acumulación de esta pobla
ción en determinados sectores 
de las mismas " (Párrafo extra i
do de : Problemática de aloja• 
miento de la población gitana 
madrileña. Asociación de 
desarrollo gitano de Madrid) 

Por último, se trataría de 
recoger los puntos necesarios 
que eviten el carácter marginal 
de sus ocupaciones que son 
su medio de vida. Para ello se 
debe: 
• Crear una empresa munici
pal de reciclaje de residuos 
sólidos con el objeto de 
comprar la chatarra recogida. 
• Controlar la actividad del 
mercado de segunda mano 
útil , otorgando las licencias 
necesarias a todo el que las 
solicite y distribuyendo los 
puntos de venta. 
• En la lucha contra la super
explotación de grandes secto
res de la sociedad gitana (sin 
duda son los niños los mas 
afectados) la extensión de lo~ 
derechos de seguridad social , 
o de otros regímenes especia
les, para todos. 

Esperamos que este artículo 
sirva para llevar una discusión, 
ya de hecho iniciada en la LCR 
al haber tenido que afrontar, 
por nuestra intervención en el 
movimiento, los problemas 
que aquí se plantean .O 
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OOMBATE SINDICAL J] 

L A derecha de CCOO no puede 
ya seguir dirigiendo el sindicato 
como lo hacía; la izquierda no 

111 CONGRESO CONFEDERAL DE ccooi punto '1le vista 1 
es capaz aún de ofrecer una alternati 
va con la fuerza y la credibilidad nece
saria. La crisis irremediable de la 
fuerza política tradicionalmente hege
mónica en el sindicato -el PCE, dividi
do en dos fracciones, y del cual se ha 
éscindido el PC- ha desequilibrado 
profundamente el aparato de la Confe
deración ; la presión del movimiento 
obrero, dentro del cual la situación 
políticn.-s.ocial del país favorece el 
avance de las posiciones de resisten
cia, obliga a maniobrar a la mayoría de 
la dirección y provoca serios conflic
tos de táctica dentro de ella. Estas son 
las coordenadas que permiten com
prender los resultados del 111 Congreso 
de CCOO, las contradiciones políticas 
y organizativas que lo han atravesado 
y que seguirán caracterizando la activi 
dad ael sindicato por largo tiempo. 

CCOO está en medio de un torrente. 
Es dificil pronosticar donde terminará ~ •••• 
desembarcando, en la orilla derecha o ~ 
en la izquierda. Lo que está claro es 
que será muy dificil que se mantengan "'::i-L-__ ,_ 
los precarios equilibrios internos y~as camachoyArizavotaronsíallnforme 
ambigüedades políticas actuales. 

El periodo que se ha abierto es la 
etapa más interesante y decisiva de la 

historia de CCOO. Los revolucionarios -En med,·o del torrente 
que hemos decidido volcar dentro de 
ella el máximo de nuestras fuerzas 
sindicales, tenemos ante nosotros 
tareas muy complejas, pero estamos 
más convencidos que nunca que 
hemos elegido el terreno adecuado. 

A pesar de todo, 
un organismo vivo 

Las crónicas que hemos ido publi
cando en Combate sobre el desarrollo 
del proceso precongresual en CCOO, 
han insistido en los defectos más 
graves de su funcionamiento interno: 
escasa participación, poco debate, 
bloqueo entre las diversas posiciones, 
reglamento muy poco democrático. 
Todo esto es verdad, pero a pesar de 
ello , hay que afirmar 1a vitalidad de 
CCOO que el Congres,, ha demostra
do. Aún -muy debilitad·., CCOO es de 
lejos la mayor organiz , ::;i ón de masas 
Y la mayor organizae, ón obrera del 
país: lo que haga, y k, que no haga, 
tiene una influencia decisiva en la 
situación. No hay otro polo de referen
cia de masas posible en las condicio
nes actuales, cada vez que los trabaja
dores se ponen en lucha. En medio de 
prácticas crecientemente 
burocráticas, dentro de CCOO sigue 
estando la gran mayoría de la vanguar
dia del movimiento obrero, de los 
mejores dirigentes de masas. Y enfin , 
aunque esto sea una anécdota, los 
reflejos de clase funcionan bien 
cuando se trata, por ejemplo, de reco
nocer a los amigos internacionales: 
las únicas ovaciones verdaderamente 
impresionantes del Congreso ante los 
saludos de las delegaciones extranje
ras fueron para Nicaragua, sobre todo 
Nic;:i ragua, y Cuba. 

Por otra parte, se mantienen en 
CCOO tradiciones democráticas 
importantes , aunque afecten sobre 
toc.io a los Congresos -que al fin y al 
cabo sólo se convocan cada tres 
años- y mucho menos a la vida 
sindical cotidiana. El carácter públ ico 
de todas las comisiones, la elección 
Proporcional, la costumbre de existen
cia de minorías y un respeto apreciable 
a sus derechos, ... , no son desde luego 
normales en el movimiento sindical 
internacional , ni en general dentro de 
la vida política organizada. El Congre
so demostró, afortunadamente, que 
estas buenas costumbres se mantie-

nen. Pero también asistimos en el 
Congreso a un verdadero atropello de 
la democracia en la discusión de la 
decisiva ponencia de " acción sindi
cal ", comó vamos a explicar a conti
nuación . 

El informe para la izquierda; 
las tesis para la derecha 

Sobre el fondo de la discusión polí
tica no hay nada importante que 
añadir a lo que ya hemos planteado en 
estas páginas en el periodo precongre
sual , en nuestras enmiendas y la alter
nativa al informe de Camacho. Es más 
interesante analizar la forma que tomó 
la discusión. 

Para que se comprendan bien los 
hechos, recordamos el orden del día: el 
Congreso se inició con el debate del 
informe de Camacho, que tuvo lugar 
mientras permanecía reunida la comi
sión electoral , en plena fiebre de 
maniobras y contramaniobras entre 
" gerardistas" y "carrillistas" (da una 
idea de la importancia que éstos le 
dieron al Congreso que el propio 
Carrillo estuviera presente en todas las 
sesiones hasta la elección de la Ejecu
tiva, tras lo cual se esfumó; Iglesias 
sólo estuvo en el acto inaugural). Pero 
gracias a una maniobra escandalosa, y 
probablemente premeditada, la Ejecu
tiva fue elegida antes de la discusión 
de las tesis de acción sindical , es 
decir, el documento que define la línea 
del sindicato en los próximos tres 
años. Esto provocó, por una parte, que 
a la discusión y aprobación de las 

resultado y momentos antes de lavo
tación, los hombres de Ariza presentes 
en la Mesa comenzaron a abanicarse 
descaradamente con el cartón del 
" Si ", para pasar la consigna a su 
desorientada "base": la votación fue 
de 723 a favor; 152 en contra; 17 abs
tenciones. Así quedaba claro, dicho 
sea de paso, que la batalla Camacho
Ariza, por importantes que sean sus 
consecuencias prácticas, es funda
mentalmente un conflicto de aparato, 
no el enfrentamiento de dos líneas 
sindicales alternativas. 

Una vez elegida la Ejecutiva, los 
" gerardistas", y Camacho a su cabeza, 
decidieron que no tenía sentido seguir 
maniobrando y por medio de "enmien
das transacionales" (jerga parlamenta
ria para definir las " autoenmiendas" 
de la ponencia), dejaron las tesis de 
acción sindical en condiciones de 
tragarse todos los pactos sociales que 
puedan , recuperando los peores argu
mentos de la línea de " solidaridad 
nacional". Pero claro, una cosa es que 
lo que digan las tesis, y otra lo que 
piensan los afiliados, por dónde va la 
corriente dentro de CCOO. Y, con 
todas las desigualdades y vacilacio
nes que se quiera, la corriente va hacia 
la izquierda. En contra de lo que dice la 
prensa de la mañana del lunes 25, la 
derecha no sale reforzada del Congre
so deCCOO. 

Mucho más que "asignaturas 
pendientes" 

tesis sólo asistieran aproximadamen- Pero tampoco puede decirse que la 
te la mitad de los congresistas (fueron izquierda es la vencedora: el futuro 
aprobadas por 331 votos a favor; 154 inmediato va a estar caracterizado por 
en contra y 16 abstenciones; el nº de la inestabilidad, las contradiciones, 
credencia/es admitidas correspondía a batallas internas de importancia. 
985 delegados). Pero sobre todo, esto La causa de esta situación no está 
dejó las manos libres a Camacho y sus fundamentalmente en la expresión de 
hombres para " derechizar" las tesis , moda del Congreso; las "asignaturas 
sin miedo ya a tener problemas en la pendientes". En su discurso inagural, 
elección de la Ejecutiva. Camacho utilizó esta fórmula para 

Así fueron las cosas. El informe y decir que las distintas posiciones 
sobre todo el sumario de Garnacha presentes en el Congreso, con excep-
es tuvo plagado de concesiones verba- ción naturalmente de la suya, se basa-
les al sector de Ariza, que buscaban ban en "asignaturas pendientes" de 
fundamentalmente evitar el voto de batallas internas de partido que se 
abstenciones con el que este sector traían a . CCOO, refiriéndose más o 

No hay que perder mucho tiempo en 
destacar la mala fe de la argumenta
ción. Garnacha no vive precisamente 
en el "limbo de los justos", sino que es 
la cabeza visible, cada día más visible, 
del sector "gerardista". Es cierto que 
sus métodos son menos brutales y, en 
general, más respetuosos de la demo
cracia interna, que los que practican 
habitualmente los Ariza, Tueros, 

, Marin, ... pero la imagen que cultiva de 
baluarte de la "i ndependencia" y la 
" democracia" sindical tiene muy poca 
base, y también va perdiendo credibi
lidad después de este Congreso. 

En realidad , la causa de la compleja 
situación que se abre ante CCOO está 
en el escasísimo margen de maniobra 
práctico de la línea de solidaridad 
nacional, de la que se reclaman 1into 
Camacho, como Ariza, cuando además 
sectores importantes del movimiento 
obrero hacen una práctica de resisten
cia, -como única respuesta posible 
ante los ataques de gobierno y patro
nal, y cuando, enfin, existen ya en 
CCOO una izquierda real que puede y 
debe avanzar sobre la base de la expe
,i~ncia. 
•• El sector de Ariza representa de 
hecho una cierta conciencia de esta 
contradición • y sin duda refleja, y 
recoge, presiones de base que van en 
este sentido, que han llegado a la 
conclusión de que, en las circunstan
cias actuales, los pactos sociales son 
negativos para CCOO. Lo que pasa es 
que Ariza manipula este reflejo comba
tiva y trata de hacer de él un instru
mento de maniobra dentro del aparato. 
Justamente la tarea de la izquierda de 
CCOO, es conseguir superar una situa
ción en la que el conflicto dominante 
se da entre dos sectores del aparato, y 
conseguir que el conflicto se planteé 
entre dos líneas sindicales, entre la 
derecha y la izquierda deí sindicato. 

¡ Buen trabajo! 

Para terminar, hay que hacer una 
referencia al trabajo de nuestro 
partido, y de los compañeros y compa
ñeras que comparten nuestras posicio
nes, en todo el larguísimo periodo de 
debates que ha conducido a este 
Congreso. Pese a las dificultades, el 
cansancio, incluso el desinterés de 
muchos debates, asambleas, Confe
rencias, consideramos desde el princi
pio el 111 Congreso como un terreno en 
el que había que luchar, con la mayor 
unidad posible de la izquierda, 
defendiendo claramente nuestras 
ideas y propuestas de acción y procu
rando mejorar nuestras posiciones en 
la dirección de CCOO, para que res
pondieran a nuestro peso real en el 
sindicato y fueran útiles para el trabajo 
futuro. 

Ahora, cuando el 111 Congreso ha ter
mi nado, aún reconociendo errores 
más o menos importantes y sin ánimo 
de autobombo, la conclusión es bas
tante satisfactoria. En ' particular, hay 
que destacar el trabajo de los delega
dos y delegadas del 111 Congreso, que 
han peleado como leones (as), defen
diendo enmiendas, recogiendo firmas, 
buscando votos, hablando y discutien
do con la gente, buscando y encon
trando nuevos contactos para el 
partido, ... Nadie nos ha regalado nada. 
Lo que hemos conseguid"b, que es 
modesto, pero mucho mejor que la si
tuación inicial, nos lo hemos ganado a 
pulso. Los tiempos que vienen no van 
a ser fáciles , pero podemos abordarlos 
con confianza.O • había amanazad.o. La maniobra dió menos expresamente a Carrillo y al PC. ------------'---------=----------------------' 
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111 CONGRESO CON FEDERAL DE CCOO 

TEXTO INTEGRO DEL DISCURSO DE JOAQUIN NIETO' . . 

''Sí hay alternativa: es hoy la res;-stencia y solidaridad de clase 
contra el capitalismo, es el ·socialismo que mañana construiremos 
entre todas y todos'' 

Compañeras y compañeros: 

La candidatura que represento 
es la expresión de muchos 
hombres y mujeres de nuestro 
sindicato, con largos años de 
esfuerzo común con todos 
vosotros en favor de la clase 
obrera y de CCOO. Nuestra 
particularidad es que tradicio
nalmente hemos venido 
siendo la oposición de izquier
das 'en el sindicato. Y hemos 
sido-seguimos siendo una 
oposición necesaria. 

Desde el principio, hace seis 
o siete años, advertimos que la 
po lítica de pactos, la ilusión 
de que aceptando voluntaria
mente sacrificios de los traba
jadores empleados se iban a 
conseguir empleos, no nos 
preparaba para resistir las 
consecuencias de la crisis, 
sino que por el contrario iba a 
debilitarnos , como 
trabajadores y como fuerza 
sindical. 

Y pese a que nos duele el re
troceso del movimiento obrero 
y de CCOO nos sentimos 
orgullosos de que la experien
cia haya ayudado a reflexionar 
a muchos compañeros y com
pañeras de CCOO que hoy y 
aquí, parcial o totalmente , se 
han expresado contra la políti
ca de pactos. Nuestras posi
ciones no eran ajenas a la rea-
I idad, como algunos dijeron 
entonces, sino que estaban 
profundamente enraizadas en 
los problemas de los trabaja
dores y de CCOO. Ahora, 
seguimos estando en todas 
las luchas, seguimos trabajan
do por fortalecer el sindicato, 
desde la base y desde puestos 
de responsabilidad , pero 
también seguimos mantenien
do profundas diferencias con 
lo que ha resultado ser la línea 
mayoritaria de este Congreso. 
Hemos valorado negativamen
te un informe triunfalista que 
no se esfuerza en buscar 
dónde han estado los errores 
del pasado que nos han hecho 
más débiles; que tampoco se 
esfuerza en comprender las 
razones de la recuperación 
-pequeña sí, pero importan
te- que con optimismo esta
mos observando en el último 
año. No es casualidad · que 
esta recuperación comience el 
año que nos hemos negado a 
firmar un nuevo Acuerdo lnter
confederal, y cuando CCOO ha 
ofrecido una imagen combati
va y de resistencia frente a la 
reconversión . El valor de esta 
aún modesta recuperación es 
inmenso. Pero nos tememos 
que la línea aprobada aquí 
sólo sirva para desperdiciar la 
oportunidad que la situación 
nos ofrece. 

Sagunto, una lección 
inolvidable 

Porque a veces hemos llega-
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A veces hemos llegado al borde de la 
victoria, pero finalmente CC.00 no ha dado 
el paso adelante decisivo 

do al borde de la victoria, pero 
finalmente CCOO no ha dado 
el paso adelante decisivo que 
era . necesario y posible. Un 
ejemplo de esto es Sagunto. 
Los 14 meses de lucha de los 
trabajadores de AHM y el 
pueblo de Sagunto han sido 
una lección inolvidable para 
todo el movimiento obrero. 
Pero el compromiso final está 
por debajo de lo que se mere
cía y era posible obtener con 
esta lucha heroica. Se habla 
de " cansancio de los traba
jadores", de que "4000 trabaja
dores no podían conseguir 
más frente a un gobierr:,o con 
10 millones de votos". Efecti
vamente, no se podía pedir 
más a los trabajadores de 
Sagunto. Pero al movimiento 
obrero de todo el Estado 
español y a CCOO en su 
conjunto, sí se le podía pedir 
más, mucho más de lo que 
hicimos. Tuvimos que haber
nos atrevido a ir hasta la 
Huelga General en solidaridad 
con Sagunto y contra la recon
versión salvaje. Atrevernos a 
poner en lucha a una gran 
parte de esos 10 millones que 
un día votaron PSOE, pero que 
se sentian solidarios de 
Sagunto. 

Una solidaridad así hubiera 
sido la mejor medicina contra 
el 'cansancio'. 

Miremos a las 'tareas que 
tenemos por delante. No hay 
esperanza de paz, ni de brenes-

tar, ni · de empleo bajo el 
capitalismo. No tenemos la 
más mínima ilusión en el 
futuro que nos prepara este 
sistema. No estamos saliendo 
de la crisis económica interna
cional, sino hundiéndonos en 
ella. 

La política económica, 
social, militar capitalista está 
ya decidida para los próximos 
años y se concreta en guerras, 
militarismo, destrucción de la 
naturaleza, paro y represión. 
No tenemos ninguna ilusión 
de que se pueda hacer frente a 
esa política con "salidas nego
ciadas", con " sacrificios com
partidos", con "solidaridad 
nacional " entre clases, cuyos 
intereses se hacen más con
tradictorios aún en épocas de 
crisis. Pero en cambio, sí 
confiamos en poder hacer 
trente a esta política, recupe
rando y acumulando fuerzas 
en la resistencia y la solidari
dad de clase. 

No a la línea de 
"solidaridad nacional" 

Al Estado español le tienen 
ya asignado un papel en los 
planes del capitalismo in
tern ac ion al: tiene que 
hacerse más pobre para 
ayudar a otros países impe
rialistas a superar la crisis; 
para esto sirve la entrada en 
el Mercado Común. Y a la vez, 

debe contribuir a reforzar el 
rearme imperialista con la 
entrada en la OTAN. La 
función del gobierno socialis
ta es culminar este trabajo 
sucio que la derecha no tuvo 
tuezas para realizar. Y este 
gobierno quiere llevarlo a sus 
últimas consecuencias en 
todos los terrenos: atacar el 
empleo estable, destruir 
puestos de trabajo, reducir la 
capacidad adquisitiva, 
cercenar derechos 
sindicales, imponer un sindi
calismo burocrático y de 
conciliación. Si están propo
niendo un nuevo pacto es 
únicamente para conseguir 
más cómodamente estos 
objetivos. 

Frente a esta situación , la 
mayoría del Congreso se 
reafirma en la línea de solida
ridad nacional. Nosotros 
hemos defendido en este 
Congreso que esa línea tiene 
que ser abandonada. 

Se buscan ahora nuevas 
presentaciones del "Plan de 
Solidaridad Nacional" para 
adaptarlo a estos tiempos en 
que la resistencia es una 
necesidad sentida cada vez 
con más tuerza en el sindica
to. Algunos compañeros no 
utilizan ya palabra 
"nacional" -que expresa 
claramente la voluntad de 
conciliación del Plan"
hablan solamente de "políti
ca de solidaridad" . 

Claro que estamos de 
acuerdo con la solidaridad, 
pero el problema es ¿CON 
QUIEN? La solidaridad que 
necesitamos es la que se 
basa en la defensa sin renun
cias de los intereses que 
unen a todo el pueblo traba
jador, trente a los intereses 
que unen a los capitalistas. 
Luchamos por esta solidari
dad. En cambio somos insoli
darios, sí profundament'l_ 
insolidarios, con el beneficio 
empresarial. 

Con la juventud obrera, 
contra la OTAN, por un 
internacionalismo 
de hechos 

Tenemos varios retos por 
delante. El primero, la lucha 
contra los despidos y la 
reconversión. Los compaí"le· 
ros del sector naval acaban 
de firmar un acuerdo con 
INTG, USO, LAB, el CAT y la 
CSI de Asturias para ir a la 
huelga general en el sector. 
Este es un gran ejemplo de lo 
que hay que hacer, de que no 
hay que resignarse, de que 
sigue habiendo esperanza en 
conseguir victorias. 

Y podemos también 
conectar con la juventud 
obrera, que nos hace mucha 
falta. No sólo para tener más 
afiliados, sino también 
porque necesitamos su 
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fuerza y su rabia contra un 
sistema que le niega el más 
elemental de los derechos: el 
derecho al trabajo. La 
campaña que debemos 
organizar por las 35 horas, 
por trabajar menos para tra
bajar todos, debe ayudarnos 
a conectar con esta juventud 
y con todas, subrayo todas, y 
todos los parados, si no se 
queda en palabras y declara
ciones a la prensa, como 
ocurrirá probablemente con 
la que está montando UGT. 

Pero además, si la juven
tud está fuera del sindicato, 
tenemos que ir a buscarla en 
los movimientos donde sí 
participan millares de 
jóvenes. Esta es una razón 
más, solo una más, para 
incorporarnos a fondo a la 
lucha por la Paz, contra la 
OTAN y las bases, a la que 
podemos dar una contribu
~ión especial organizando 
por ejemplo referéndums 
contra la OTAN en nuestras 
fábricas el próximo otoño. 

Y enfin, tenemos que pasar 
del internacionalismo de las 
palabras al de los hechos. 
Pondré un ejemplo: a media
dos de abril se celebró en 
Managua una Conferencia 
Sindical Internacional con 
Nicaragua. CCOO estuvo 
presente. Allí se decidió reali
zar una semana de solidari
dad con Nicaragua en todo el 
mundo. Esta semana terminó 
antes de ayer día 21 y ni nos 
hemos enterado. 

Para terminar, volveré 
sobre nuestra candidatura. 
Aquí nos presentamos cuatro 
listas. Demuestra que el 
sindicato está atravesado 
por grandes debates. 

Nuestro sindicato tiene 
grandes rasgos de funciona
mien to democrático que son 
un bien-muy preciado para su 
unidad . El hecho mismo de 
estar aquí defendiendo 
nuestra lista lo refleja clara
mente. Pero eso solo no 
basta: la proporcionalidad en 
la elección de ejecutivas es 
algo muy val ioso, pero insu
ficiente. El talante democrá
tico se ha de demostrar 
aceptando como natural que 

haya posiciones que no 
concordando con la mayoría 
de este Congreso, puedan 
tener una influencia mayori
taria en federaciones o terri
torios , en empresas o locali
dades de nuestro sindicato. Y 
esta asignatura • ha sido 
suspendida por la dirección, 
con disolución de órganos, 
con la expulsión de afiliados 
que a título individual se 
mostraban contrarios al ANE 
en una asamblea de delega
dos, y con expulsiones como 
la de los compañeros y com
pañeras de la Corriente de 
Izquierda de Asturias, que 
queremos volver a ver pronto 

Nosotros hemos defendido en este 
Congreso que la línea de 'Solidaridad 
nacional debe ser abandonada. 

CANDIDATO A SECRETARIO GENERAL: 

MARCELINO CAI'r1ACHO ABAD 

--

entre nosotros. Algunos os 
preguntaréis porqué presen
tamos lista a pesar de tener 
amplias coincidencias con 
otros compañeros en lo que 
se refiere a la línea de actua
ción que ha de seguir el sindi
cato. La razón es muy simple, 
creemos que la unidad de 
toda la oposición de izquier
da, que aquí y en toda la 
Confederación se expresa, se 
ha de hace~ como se ha 
venido haciendo en muchas 
partes, sobre la base del 
reconocimiento de la repre
sentatividad de cada una de 
las corrientes que la 
integran. Si siempre nos 

resignamos -como 
nosotros hemos hecho en 
otras ocasiones- a criterios 
diferentes, haremos un flaco 
servicio a esa unidad. Apo
yarnos con vuestro voto sig
nifica no solamente apoyar el 
sindicalismo de resistencia, 
sino también nuestro 
derecho a participar en él 
plenamente. 

Nada más, compañeras y 
compañeros. Hoy, cuando 
hasta los que se dicen socia
listas, nos quieren convencer · 
que no hay más salida que 
instalarnos en el capitalismo 
y su crisis, debemos decir 
bien alto , y que sean muchos 

VENCEREMOS SI LO QUEREMOS 

¡VIVA LA CLASE OBRERA. VIVA éCOO!. 

los trabajadores y trabajado
ras que lo digan con 
nosotros, que sí hay alterna
tiva: que es hoy la resistencia 
y la solidaridad de clase 
contra el capitalismo, que es 
el socialismo que mañana 
construiremos entre todas y 
todos. 

Estamos convencidos 
de que con las posiciones 
que aquí hemos aportado se 
puede trabajar mejor por 
UNIR, ORGANIZAR Y MO
VILIZAR; CON LOS TRABA
JADORES, POR EL EMPLEO 
Y LA PAZ. 

ISKRAPRESS 

"La firma es el mensaje" 

Presidente: Antonio Guti~rrez. 

Entre la general sorpresa, la papeleta de voto para la Secretaría 
General, no llevaba impreso solamente, como es normal, el 
nombre del candidato, sino además las vistosa firma del presi
dente de la comisión electoral, Antonio Gutiérrez. El mensaje 
subliminal es burdo, pero claro. Es casi el principio de la cam
paña electoral para el IV Congreso, que pillará a Camacho ya muy 
viejo. Y es que este chico, Gutiérrez, vale mucho .. . 
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ASI FUE EL CONGRESO 
Los días 21, 22, 23 y 24 de junio se ha celebrado en el Palacio de 
Congreso y Exposiciones de Madrid, el III Congreso de la C.S. de 
ccoo. 

En sus conclusiones finales se ha ratificado la política de 
concertación y abierta a cualquier pacto con el Gobierno y la 
patronal, que la dirección de CCOO siempre ha propugnado. Sin 
embargo, la "derecha" del sindicato ha encontrado una impor
tante oposición de izquierda y una contestación de la base del 

Equipo Combate-Zutik! 

El 111 Congreso Confedera! de 
CCOO comenzó el pasado día 
21 con la constitución de la 
Mesa, presidida por Em ilio 
Huertas, secretario general de 
Asturias, y compuesta en su 
mayoría por lo que más tarde 
se llamaría " línea Camacho". 
De los más de 1000 delegados 
que fueron elegidos, la Comi
s ión de Credenc iales acreditó 
a 978. Entre las ausencias no 
pasó desapercibida la de 
Miguel Campoy, presidente del 
comité de empresa de AHM . 

El informe de . Marcelino 
Camacho empezó con un 
recuerdo para Enrico Berlin
guer -de qu ien dijo que 
nunca expulsó a nadie- y 
pidiendo un minuto de silencio 
en su recuerdo. A continua
c ión Camacho se refirió a las 
recientes elecciones de SEAT, 
diciendo que la victoria de 
CCOO demostraba que el sin
di ca to tenía una línea 
correcta. En este sentido, 
afirmó que " ha aumentado la 
capacidad de movilización, y 
las alternativas de CCOO 
contenidas en el Plan de Soli
daridad Nacional y de Clase se 
confirman cada vez más como 
la vía más acorde con /Ds 
intereses nacionales y de los 
trabajadores para sacar a 
España de la crisis y el paro". 
Señaló algunas medidas 
contenidas en el PSN -"alter
nativa para mañana y pasado 
mañana " - e hizo un llama
miento a la UGT, para iniciar 
en el otoño una campaña de 
movilizaciones para 
conseguir, en 1986, la jornada 
de 35 horas. 

Otro de los puntos centrales 
del lnfo·rme de Camacho -que 
abrumó al Congreso con citas 
estadístic_as- fue el posible 
acuerdo con el Gobierno y la 
patronal. " Nos quieren colgar 
ql sanbenito -dijo Marceli
no- de que no queremos 
negociar, pero es que no hay 
nada que negociar" . No obs
tante, matizó que " son 
necesarios acuerdos negocia
dos entre todas las partes 
sobre las bases de otra políti
ca (del Gobierno), progresiva y 
realmente solidaria ". "Nos 
reuniremos cada vez que se 
nos cite; presionaremos y 
negociaremos con este fin". 

Para la mayoría de los dele
gados y las delegadas el 
Informe fue lo suficientemente 
ambiguo como para poder 
desarrollar cualquier política 
sindical , menos la de resisten
cia a los planes de reconver
sión y de oposición a los 
pactos, claro está. Tampoco 
manifestó el menor atisbo de 
autocrítica por la evidente 
pérdida de afiliación, sino que, 
por el contrario, derrochó 
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triunfalismo por la ligera recu
peración habida en los últimos 
meses. 

Una mayoría a favor; 
una minoría en contra y 
otra que "sí, pero ... " 

Ese mismo día, por la tarde, 
se discut ió el Informe en las 
distintas delegaciones y, en la 
mañana del 22, se expusieron 
ante el Pleno las diferentes 
posIcIones. Para este 
momento ya había comenza
do la gran " guerra de listas" 
entre la " línea Camacho" y la 
" línea Ariza" . Estos últimos 
declaraban que se 
abstendrían, si Marcel ino no 
recogía sus posiciones. Pero 
vayamos con algunas de las 
intervenciones más destaca-
das. • 

La Liga consegu imos sólo la 
minoría necesaría para interve
nir - más o menos durante un 
minuto- en las delegaciones 
de Euskadi y Enseñanza. En 
Seguros intervinimos como 
mayoría. Garay comenzó su 
intervención diciendo que " es 

sindicato, nada conforme con la política sindical de CCOO. 
Este Congreso, calificado por muchos de "histórico" ha 

tenido en ese grado de democracia y pluralidad exist~nte 
-aunque en ocasiones más formal que real- uno de sus 
mayores atractivos. Sin duda, un aspecto éste por el que la 
izquierda sindical tendrá que luchar para que no desaparezca. 

Sobre los aspectos más significativos de este Congreso trata 
esta crónica-reportaje. 

Camacho: de espaldas de la resistencia. 

posible que Berlinguer no 
expulsara a nadie, pero que 
aquí sí se ha expulsado a 
compañeros valiosos, que 

queremos tenerlos otra vez 
entre nosotros " . Por eso, " la 
mejor prueba de voluntad 
democrática sería la readmi-

"En la oposición de izquierda del 
sindicato contamos todos" 

Joaquín Nieto resultó elegido miembro de la Comisión Ejecu~iva 
Confedera! de CCOO por la candidatura suscrita y apoyada por 

• militantes de la LCR, gente que trabaja con nosotros en el sindi
cato y del MC. Como adelanto de la amplia e interesante entrevis
ta que publicaremos en el próximo número de Combate-Zutik! , os 
adelantamos estas declaraciones de Nieto sobre por qué no fue 
posible la lista unitaria de toda la izquierda sindical. 

" La oposición de izquierda venía trabajando conjuntamente 
dentro del sindicato y era lógico que se hubiera expresado en una 
lista común. Además, esto hubiera sido bueno para el conjunto de 
la afiliación que, aunque no ha seguido con mucha atención este 
Congreso, sí que sus conclusiones finales repercuten en ella, y 
hubiera sido bueno que hubiese visto una oposición de izquierda 
fuerte y unida. Pero esto es sólo un aspecto". 

" En esta oposición de izquierda contamos todos. Nosotros, 
venimos siendo desde hace tiempo una oposición de izquierda 
importante y, creemos que hemos hecho una contribución impor
tante a la reflexión que, después en el sindicato, han h_echo com
pañeros que estaban en la lista que encabezaba Alfredo Clemen
te. Y nosotros tenemos un lugar en esa oposición de izquierda, 
que no digo que se nos niegue, pero sí que lo único que se preten
día era que apareciésemos apoyando a esa oposición de izquier
da que representa el sector encabezado por Clemente. Evidente
m·ente nosotros les apoyamos; pero también formamos parte, de 
manera menos masiva, de ese sector del sindicato que quiere una 
opción de izquierda, pero no somos sólo un sector que apoya." 

" Esto creo que es el fenómeno político fundamental que, luego, 
ha hecho que en el terreno organizativo sugiesen las divergencias 
que ha habido no sólo en este Congreso, sino también en otros". 

" ( ... ) Hay otros Congresos en que sí que se hizo la unidad, pero 
¿sobre qué base? Pues se hizo sobre la base de una renuncia por 
nuestr~ parte a formar parte de esa oposición, quedando como 
gente que sólo les apoyaba, como sucedió en el Congreso del 
Metal. Y eso no puede ser. Tiene que quedar claro que todos 
formamos parte de los mismo. Para que haya una verdadera base 
de unidad esto tiene que quedar claro, porque, luego, en el terreno 
organizativo, estos compañeros nos plantearon problemas, 
dudas, etc. A veces, los problemas de números tienen detrás este 
problema de fondo" . 

" ( ... ) Yo creo que entramos ahora en un terreno bastante favora-
ble, en el que sería negativo que hubiese actitudes sectarias 

"' -desde luego, por nuestra parte no debería de haberlas- para * que, en aquellos sitios donde ha habido discrepancias en las 
~ listas, en la pelea que hay que llevar en las fábricas y dentro del 
~ sindicato no nos pongamos de acuerdo en temas donde tenemos 
!!! muchas coincidencias". □ 

sión inmediata de la Corriente 
de Asturias". Sobre la victoria 
en SEAT dijo que tenía que ver 
con lo mejor .que ha hecho 
CCOO en el último periodo. Se 
refirió a Sagunto, Aceriales, 
etc para decir que "no tienen 
nada que ver con la filosofía de 
salida compartida de la cri
sis", señalando "la inútil insis
tencia en una filosofía que no 
tiene espacio ya en este perio
do de crisis". 

Rogelio Tuñon (Enseñanza) 
y Concha (Seguros) centraron 
sus intervenciones en que no 
bastaba con decir, como hacía 
Camacho, que la responsabi
lidad de CCOO nunca había 
sido mayor, sino que había 
que profundizar por qué, aquí y 
ahora. Después de señalar la 
ausencia de la menor autocrí
tica en el Informe, dijeron que 
no podíamos tener ninguna 
ilusión en detener la po lítica 
cap italista con sal idas nego
ciadas. En cambio , " sí confia
mos en poder hacerla frente 
recuperando y acumulando 
fuerzas en la resistencia y la 
solidaridad de clase". 

Por su parte, Alfredo Cle
mente, por la minoría de 
Catatunya, manifestó que " la 
CEOE y el PSOE quieren 
comprometernos en acuerdos 
tipo ANE y Al, que les compor
te el menor coste socia l para 
llevar adelante sus coinciden
tes programas de recupera· 
ción capitalista " . Señaló que 
no estaban en contra de nego
ciar, pero sí de la firma del 
resultado de los mismos, 
porque " sólo pueden dar de sí, 
en esta correlación de fuerzas, 
la congelación o pérdida sala
rial, y esto es un pacto social". 
Sobre la democracia y la plu
ralidad del sindicato, dijo que 
se respetase la proporcionali· 
dad , que no se expulsara a 
nadie y que no se utilizasen 
reglementos de congreso tan 
antidemocráticos. 

Por la mayoría catalana 
intervino López Bulla, quien 
dijo que "la recuperación 
habida debe estructurarse 
hacia conseguir el PS_N". 
Sobre los acuerdos generales 
manifestó que nadie está de 
acuerdo con el pacto social Y 
que con la movilización podían 
conseguirse acuerdos con los 
mejores contenidos. 

Para Juan Moreno, mayoría 
de Madrid, el PSN era la pieza 
clave de la estrategia sindical 
y , contra la objeciones de la 
" línea Ariza", dijo que " eran 
tácticas para hacer creer que 
se hacen enmiendas". 

En la importante Federación 
del Metal se dieron tres posi· 
ciones: dos minoritarias (en 
contra y a favor) y otra mayori· 
taría (" sí, pero ... "). Vicente 
Madrid, compañero de 
Sagunto, acusó al PSN de 
formulación abstracta y fraca· 
sada, que sólo había compor· 
tado incremento del paro, 
salarios bajos y pérdida de 
afiliación. Señaló como 
sintomático el hecho de que 
los delegados elegidos por la 
base, tanto para el Congreso 
del Metal como para el Confe· 
deral , fuesen compañeros de 
la sección sindical de AHM 
contrarios al cierre. 

Por la mayoría intervino J.I. 
Marín, que insistió en que 
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" sólo si fracasa la política 
economica del Gobierno y 
cambia la correlación de fuer
zas, podremos conseguir el 
PSN" . Volvió a poner a 
Sagunto como modelo de los 
acuerdos en la reconversión 
industrial. Respecto a los 
acuerdos generales, dijo que 
había que evitar un nuevo AMI, 
pero que había que conseguir 
negociar con el Gobierno 
sobre "un acuerdo de progre
so ". 

V) 
V) 
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a: 
o. 
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Las distintas pos1c1ones 
quedaron así prefijadas. Por 
un lado, la posición contraria a 
toda filosofía sindical de las 
" soluciones negociadas" y del 
PSN, representada por la co
rriente influenciada por el PC
PCC, LCR y MC. Por otro, la 
" línea Ariza" que postulaba la 
abstención, en caso de que no 
se recogiesen sus "aportacio
nes". Y, por último, la posición 
mayoritaria alineada con el 
Informe del secretario general. 

En su sumario, Marcelino 
Camacho recogió la mayoría 
de las " aportaciones" de la 
" línea Ariza" -que evidencia
ban el descontento existente 

'!? 

en la base del sindicato por la 
actuación de CCOO y la 
"guerra" abierta entre dos 
fracciones del sindicato y del 
PCE- pero que, al fin y al 
cabo~ no cuestionaban en lo 
fundamental las tesis presen
tadas en el Congreso y en el 
Informe de Camacho. Así 
pues, la votación del Informe 
dió como resultado: 723 a 
favor; 152 en contra y 17 abs
tenciones. 

Comisiones quiere firmar 
algún pacto social 

Las tesis del 111 Congreso se 
debatieron en las diferentes 
comisiones de trabajo. La LCR 
cons iguió llevar al Pleno una 
serie de enmiendas: - Contra 
los planes de reconversión que 
comporten despidos, destruc
ción de instalaciones, 
constitución de FPE - ya 
sean con rescisión o con 
suspensión de contratos-, 
devolución de las empresas al 
capital privado después de ser 
saneadas con fondos 
públicos, al tiempo que se pro-

ponía una línea de resistencia. 
- a favor de la nacionaliza
ción de la banca, como condi
ción indispensable para una 
política de reindustrialización 
y de lucha contra el paro. -
que los aumentos salariales se 
hicieses sobre el IPC del año 
anterior y no sobre el previsto 
para evitar pérdida del poder 
adquisitivo. 

También defendimos otras 
enmiendas contra el PSN y la 
entrada en la CEE; sobre las 
"nuevas tecnologías" y en 
defensa de una mayor libertad 
de expresión, tanto hacia 
dentro como hacia fuera del 
sindicato. Los textos definiti
vos sometidos a la votación 
del Pleno vienen a ratificar la 
política de concertación 
seguida por la Confederación 
y presentan al PSN como 
única alternativa del sindicato. 
Especial importancia tiene la 
enmienda transaccional al 
punto 3.6 de las tesis congre
suales ("Los Acueros Genera
les" ). Dicha enmienda acaba 
con toda posible ambigüedad 
en el tema de los pactos 
sociales, pronunciándose por 

la firma de nuevos acuerdos, 
sean generales -tipo ANE-, 
sean sobre negociación 
colectiva -tipo Al-83. La vota
ción de los textos tuvo pare
cido resultado al del Informe 
de Camacho: 66% a favor y 
30% en contra, aunque sólo 
prticiparon en ella -que tuvo 
lugar e[ d.omingo a mediodía
unos 600 delegados. 

Como es -o era- tradi
cional en los congresos de 
CCOO se presentó ante el 
Pleno una serie de resolucio
nes. A destacar, una defendi
da por nosotros exigiendo la 
inmediata dimisión de Boyer, 
Solchaga y Almunia, como 
principales responsables de la 
política antiobrera del Gobier
no ; otra sobre Euskadi 
defendida por una campaña 
del MC; y una tercera exigien
do la readmisión en CCOO de 
la Corriente de Asturias, pre.l 
sentada por Manuel Espinar. 
Sin embargo, ninguna de ellas 
fue votada al imponer la Mesa 
su criterio de que no se 
votasen aquellas resoluciones 
que no hubieses sido mayori
tarias en las comisiones. 

Una dirección elegida 
antes de aprobarse las 
conclusiones finales 

Pero , antes de que se 
aprobasen difinitivamente los 
textos del Congreso, se eligió 
a la nueva dirección del sind i
cato . Como ya sabeís se pre• 
sentaron cuatro I istas. Este 
hecho, junto con la transpa
rencia para los medios de 
comunicación , invitados, etc. , 
fue uno de los aspectos que la 
mayoría de los delegados 
destacó como síntoma de la 
democracia existente en 

derecha), cada uno con su asignatura pendiente. CCOO. 

La guerra de las listas: ,· QU E----Le siguió en la tribuna Camacho. Tuvo a bien explicar al 
Congreso que era la primera vez que " bajaba a la arena" a 

ES PECTA CULO! defender su candidatura (en los demás Congresos no lo 

Votac ión para secretario general: 
-A favor de Camacho: 579; en contra 321 ; -en blanco: 

54. 
Votación para la Comisión Ejecutiva Confedera! : -

-Lista Camacho: 500 votos (26 puestos); -li_sta Ariza: 
266 votos (14 puestos) ; -lista Clemente: 144 votos (8 
puestos); -lista Nieto: 27 votos (1 puesto). 

Mas que tratar de explicar por qué hubo 4 listas, interesa 
analizar brevemente por qué hubo 2 y 2, es decir, 2 de la 
derecha y 2 de la izquierda. 

En el aparato, la derecha, la cuestión está clara: 
Camacho tenía la mayoría del Congreso y quería utilizarla 
para asegurarse la mayoría absoluta en la Ejecutiva para el 
" gerardismo" y desplazar a Félix Pérez, " carrillista", de la 
Secretaría de Organización . Este era el asunto, y todo lo 
demás que se ha contado son cuentos. Para garantizar la 
operación , se puso al frente de la Comisión Electoral a 
Antonio Gutiérrez, un " agente" no ya de Garnacha, sino 
directamente de Gerardo Iglesias. Su función era mantener 
los objetivos anteriores, intentar que Ariza "tragara", y si 
no, hacerle aparecer como el responsable de que no 
hubiera la cacareada " lista unitaria". En este último 
aspecto, falló el muchacho, a pesar de que el propio Ariza 
le facilitó involuntariamente la tarea. 

Porque la melodramática intervención de Ariza en 
defensa de su lista fue uno de los momentos más grotes
cos del Congreso. La cara de Ariza no está hecha para las 
lágrimas y estaba meridianamente claro que lo que habría 
buscado no era la "unidad", sino posiciones en la Ejecuti
va y el Secretariado que le permitieron crear un "doble 
poder" de hecho frente al sector de Camacho. Una frase 
suya dió muy claramente idea del tipo de conflictos que 
hay entre ambos: dijo, más o menos, "no me importa estar 
en minoría en un órgano, si formo parte de la mayoría en 
cuanto a la línea del sindicato". Entonces, preguntamos 
nosotros, ¿en qué consiste esa posición "minoritaria? 
Pues, respondemos, en una fracción de aparato. 

había necesitado): pues más le hubiera valido seguir en los 
tendidos. Insistió en presentarse como la encarnación de 
la independencia y la democracia sindical ; presentó como 
prueba del " pluralismo" de su lista la presencia en ella de 
Corell , fantasmal dirigente de la llamada " corriente socia
lista autogestionaria"; y hasta cometió el error polít ico, y la 
bajeza moral , de decir que en su lista estaban " los que 

• habían dirigido CCOO cuando él estaba en la cárcel ". Tras 
esta intervención, la estrella de Garnacha marcha al acoso. 
El voto que recibió es más que un " voto de castigo"; es 
también un voto amplio de rechazo. 

Tampoco la izquierda fue unida. Somos los primeros en 
lamentarlo, pero no somos en nada responsables de la divi
sión. Planteamos a los compañeros del sector que repre
senta Clemente que nuestro peso en el Congreso se 
correspondía con 2 puestos en la Ejecutiva. Los hechos 
demostraron que nuestros cálculos eran correctos y res
ponsables: nos faltó un sólo voto para el 2º puesto. Nos 
ofrecieron para nuestro segundo candidato un puesto 
imposible, como también demostraron los hechos: el 11. 
En estas condiciones era nuestro deber pelear lealmente 
por obtener lo que nos correspondía. No lo logramos: 
Pedro Montes no estará en la próxima Ejecutiva. Lo senti
mos por el partido, pero francamente lo sentimos más por 
la Ejecutiva. 

Clemente presentó su lista de un modo que nos sorpren
dió: dedicó sus 10 minutos a responder a Gutiérrez con 
argumentos brillantes y convincentes pero de caracter 
exclusivamente organizativo, limitado a las batallas inter
nas del aparato. 

Nuestra lista estaba integrada por militantes del partido, 
compañeros y compañeras que trabajan con nosotros y del 
MC. Al presentarla tratamos de hablar de las tareas del 
sindicato, de lo que significa en concreto la línea de resis
tencia. Ha sido una satisfacción comprobar que mucha 
gente de todas las corrientes y todos los sectores venían a 
felicitarnos después. En la página de al lado está lo que 
dijo, y muy bien por cierto, Joaquín Nieto, que desde ahora 
va a representar en la Ejecutiva nuestras posiciones y 
nuestro trabajo. Suerte, Joaquín. 

Esta misma opinión era 
compartida por un represen
tante de la Asociación de Tra
bajadores del Campo de Nica
ragua (una de las muchas 
delegaciones internacionales 
invitadas en el Congreso). El 
compañero de ATC nos dijo 
que esa diversidad reflejaba 
" un pluralismo sindical, un 
pluralismo combativo, en 
donde a través de la discusión 
se exponen las distintas posi
ciones del problema sindical 
en España. Lo cual creo que es 
positivo, por tanto se logra 
llegar a acuerdos de mayoría y 
eso indudablemente represen
ta un avance en las luchas que 
se tienen". 

No obstante, había cierto 
mal sabor de boca entre 
algunos delegados y delega
das de la izquierda sindical por 
no haber logrado una lista 
conjunta de este sector del 
sindicato. 

Alfredo Clemente calificó 
para Combate-Zutik! esa falta 
de acuerdo en la lista de " muy 
negativa " y nos dijo que 
tendría repercusiones en el 
conjunto de nuestra actividad 
unitaria. 

Nuria Casals (MCC), que 
señaló la excasa participación 
de las mujeres en el Congreso 
- " las únicas que han partici
pado activamente han sido las 
de la izquierda sindical" - , 
nos comentó " que no hubiera 
estado mal ir todos juntos en 
un misma lista, pero que 
tampoco debía suponer 
mucho problema para la activi
dad sindical cotidiana ". 

Y llegó la hora de presentar 
las cuatro candidaturas. 
Mientras la Mesa discutía en 
un aparte los criterios de 
presentación, los asistentes 
entretuvieron el tiempo -y los 
nervios- cantando. Empezó 
la delegación de la COAN con 
el himno andaluz; luego, con 
todo el Congreso puesto en 
pie y con el puño en alto, el 
" Santa Bárbara, bendita"; 
después vino " La Internacio
nal" y, como broche, un grito 
que retumbó en todo el audito
rio: " !Viva-Comisiones
Obreras! " 

Pero los cánticos de clase 
se transformaron en una 
bronca colosal para la Mesa, 
cuando ésta planteó una dis
tribución de tiempos para la 
presentación de las candidatu
ras completamente arbitrarias 
y antidemocrática. Los 
numerosos gritos de "unidad" 
e " igualdad" hicieron que la 
Mesa reconsiderase su postu
ra y diese, finalmente, 10 
minutos para las cuatro listas. 

El complicado sistema de 
votaciones hizo que éstas 
concluyesen hacia las 2 de la 
madrugada, y que el escrutinio 
finalizase hacia las 3,30. El 
resultado lo conocemos todos: 
nos faltó un voto para 
conseguir el segundo puesto. 

Alejandro Gallo, delegado 
de la LCR y debutante en estas 
lides Confederales, nos resu
mió de esta forma su impre
sión del 111 Congreso de CCOO: 
Unas Comisiones vivas, en las 
que habría que luchar mucho 
para no perder ese grado de 
democracia existente. Y una 
lástima no haber sacado el 
segundo, pero me voy 
contento por cómo nos lo 
hemos montado". □ 
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12 DE JULIO: 

SOLIDARIDAD CON 
HUELGA GENERAL EN EL 
SECTOR NA VAL 
El documento que reproducimos tiene una gran importancia y 
puede abrir una nueva brecha en el muro de la politíca de recon
versión salvaje del gobierno. Su importancia está, en primer 
lugar, en su carácter unitario: está firmado por todas las fuerzas 
sindicales significativas del sector, con la exclusión, natural
mente, de las que firmaron el pacto con el gobierno: UGT y ELA. 
Esta es la línea que muchos venimos defendiendo desde hace 
largo t iempo; no hay otro camino para lograr la mayor unidad de 
acción posible entre los trabajadores del sector. En segundo 
lugar, el documento supone un esfuerzo por recuperar la coordi
nación sectorial que, desde hace algunos meses, se había 
debilitado, pasando a primer plano las luchas locales, muy 
combativas, pero insuficientes para hacer frente al proyecto 
gubernamental. En tercer lugar, el documento plantea una 
crít ica radical a este proyecto, superando así, ojalá que sea 
definit ivamente, algunas ambigüedades peligrosas que a veces 
aparecían en la posición de CCOO. Enfin, la propuesta de lucha 
está a la altura de las amenazas de agresión: calendario de 
movilización; Huelga General sectorial el día 12 de julio y 
proyecto de una Marcha a Madrid -que esta vez debería ser una 
verdadera marcha de todo el sector, recibida en Madrid por todo 
el movimiento obrero y popular madrileño, y no otro acto débil, 
como el del pasado mes de mayo (ver Combate 345). 

El llamamiento merece la sol idaridad más. amplia de todo el 
movimiento obrero. Quedan casi dos semanas, tiempo suficien
te para prepararla. El día 12, al menos, deberían hacerse 
asambleas y actos informativos en todas partes, para populari
zar la lucha, que será larga, de los astilleros, y además, acto 
unitario central, concentración o manifestación, que exprese ya 
la solidaridad y prepare el terreno para la respuesta que sigue 
exigiendo la política de reconversión: la Huelga General. 

Zutik!-Combate 

Las centrales sindicales abajo 
firmantes, en reunión celebra
da en Madrid para realizar un 
análisis de la situación del 
Sector Naval , llegan a los 
acuerdos siguientes: 
1 ° .- Manifestar nuestro más 
enérgico rechazo al proyecto 
de Real Decreto de Reconver
sión del Sector Naval , impues
to en c.ontra de los intereses 
de los trabajadores, cuya 
salida en el B.O.E. es retrasa
da • sistemáticamente dentro 
de la estrategia del gobierno 
PSOE de desgastar y dividir al 
conjunto de los trabajadores y 
marginar a las Centrales Sindi 
cales , que quedarán como 
meros órganos consultivos en 
las fases próximas de 
estab lecir:niento de los planes 
subsectoriales y de las empre
sas, quedando en manos de la 
Administrac ión la determina
c ió'n· final respecto al futuro 
del Sector, en base a las 
propuestas empresariales. 
2° .- /Del contenido de este 
Proyecto, en resumen cabe 
destacar: 

- El intento de una flexi 
bilidad absoluta de plantillas, 
por cuanto las empresas se 
adaptarán a las diferentes 
situaciones coyunturales . 

- No prefija ninguna ca
pacidad de producción que 
garantice el mantenimiento de 
los Astilleros . 

- No contiene medidas 
de carácter industrial incum
pliendo la legislación general 
(R.D.L. de 30-11 -83) promulga
do por vía de urgencia por el 
actual Gobierno. 

- No contiene un plan de 
reconversión del Sector (que 
resultará al final del proceso), 
por lo que la introducción de la 

Comisión de Seguimiento y 
Control en las fases próximas 
supone una flagrante vulnera
ción de la legislación marco de 
reconversión antes citada. 

- No posibilita el control 

de los sindicatos de 
fondos públicos que se 
destinarán a la reconversión 
del Sector Naval. 

- Las medidas financie
ras que contiene son insufi
cientes , por cuanto no 
alcanzan los n iv~les ya esta
blecidos en la CEE, y su aplica
ción se hace muy retrasada
mente. 

COORDINADORA 
CONSTRUCCIÓN NAVAL 
FEDERACION METAL CCOO 

Ramón Román Agras 
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1) Un cal-endario de moviliza
ciones hasta el día 12 de julio 
próximo, que consistiría en 
acciones unitarias del conjun
to del sector todos los martes 
y jueves, cuya naturaleza se 
determinará en las zonas 
respectivas. 
2) Este proceso de moviliza-

ciones culminará con una 
Huelga General de 24 horas en 
todo el sector naval el día 12 
de julio. 
3) Las Centrales Sindicales 
firmantes propondrán a sus 
respectivas direcciones la 
posible extensión de esta 
movilización al conjunto de los 
sectores productivos. 
4) En base a analizar en cada 
momento la situac ión 
concreta del desarrollo de lo 
antes expuesto, los f i rmantes 
del presente documento 
acuerdan volver a reuni rse en 
fecha próxima, a partir del día 
12 de julio, y ver la neces idad 
de establecer un nuevo calen· 
dario de movilizaciones, no 
descartándose la futura reali· 
zacIon de una marcha a 
Madrid del conjunto de los 
trabajadores del Sector Naval. 

■ POR EL MANTENI· 
MIENTO GLOBAL DEL 
EMPLEO 
■ CONTRA EL DECRETO 
DE RECONVERSIÓN Y SU 
APLICACIÓN 
■ CONTRA LAS BOLSAS 
DE PARO Y LOS DESPIDOS 
■ POR EL MANTENI· 
MIENTO DE LA 'CAPACIDAD 
HISTORICA' DE PRODUCCIÓN 
■ POR EL TRATAMIENTO 
IGUALITARIO DE LOS TRABA- • 
JADORES DE CONTRATAS Y 
PRINCIPALES. 

Estas CCSS se solidarizan 
con todos los represaliados 
consecuencia de la lucha de 
los trabajadores que manti~
nen por la defensa del puesto 
de trabajo, y exigen la anula· 
ción de los expedientes en 
curso y despidos en aquellas 
empresas en que tales situa· 
ciones se estén produciendo 
ya. O 


